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AGENDA 
22,23,24 Agosto 
21h30 

Festiteatro 
Praça do Município 

31 Agosto 
21h3s3 

"Mar de Gente" 
Praça do Município 
Espetáculo do Projeto 
Amaremar-Arte e 
Comunidade 

03 Setembro 
21h30 

9.Q Festival de Folclore 
Souto S. Roque- Forjães 

ri Setembro 
15hoo 
Carolina Deslandes 
Largo dos Bombeiros 

Recolhas de Sangue e de 
registo de medula óssea 

A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de 

Esposende, em colaboração com o Instituto Português 
de Sangue, realiza colheitas de sangue. Assim, todos os 

beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos dias e locais 
abaixo indicados, para participarem em mais um acto de 
solidariedade e amor ao Próximo. 

> 11 de Setembro - Mar - Centro Social - oghoo às 12h3o 
> 18 de Setembro - Gandra - Centro Paroquial - oghoo às 
12h3o 

> 25 de Setembro - Esposende - junto às Piscinas 
\Municipais - o9hoo àS 12h30  

Falecimento do Cônsul 
António Sá Pereira 

No passado dia 14 do mês corrente, faleceu, na Casa 
de Saúde da Boavista, no Porto, onde se encontrava 
internado, o saudoso Cônsul António Deveza Sá 
Pereira, sócio do Forum Esposendense e nosso 
assinante. Natural de Fão, desde sempre amou a sua 
terra natal, Esposende e o seu concelho e tinha uma 
enorme estima e consideração pelo Forum Espo-
sendense, Associação à qual prestou favores, sob a 
forma de estimável colaboração. Na sequência desta 
funesta ocorrência, Fão perdeu mais um filho ilustre e 
Esposende, particularmente o Forum Esposendense, 
um incondicional amigo e colaborador. 

Embora seja uma 
triste notícia, a Direção 
da Associação Forum 
Esposendense não pode 
deixar de manifestar, 
publicamente, o seu 
sentimento de pesar, 
pelo desaparecimento 
de tão ilustre Homem 
que, até à sua morte, 
sempre se interessou 
pela sua terra, nomea-
damente pelas diversas 
Instituições de Fão e de 

Esposende. Recorde-se que António Sá Pereira foi, 
durante muitos anos, Cônsul da Coreia do Sul, na 
cidade do Porto, país que visitava com frequência e 
que, mais de uma vez, o condecorou e agraciou pelos 
relevantes serviços prestados. O seu funeral, realizado 
no passado dia -15 de agosto, para o cemitério Paroquial 
de Fão, onde o seu corpo foi sepultado, constitui uma 
verdadeira manifestação de pesar. 
Com a partida do nosso saudoso amigo e associado, 

vamos sentir muito a sua falta. Resta-nos, como 
homenagem e agradecimento, honrar perpetuamen-
te a sua memória. O nosso muito obrigado, Cônsul 
António Sá Pereira, e paz a sua alma. 

O Presidente da Direção do Forum Esposendense 

Fernando Loureiro Ferreira 

O dinheiro aparece! 
Não é um elogio! A pessoa que vou focar nesta 

crónica não precisa de elogios (e muito menos dos 
meus) Trabalha por amor à causa a que se propôs, 
quando, pela primeira vez, transpôs a porta do 
seminário. Não se deixa fascinar pelo dinheiro. O 
dinheiro não o ilude e se, por vezes, o pede não é 
para ele, é para a obra que nos deixa, quando um dia 
daqui partir. A sua obra está à vista e só não a veem 
os cegos. Estou a falar do Padre Delfim Fernandes, 
um curioso que, até se for preciso, mexe com a ele-
tricidade, etc. Como já disse, um padre desinteres-
sado de elogios e do dinheiro, mas interessado, sim, 
em obras nas paróquias que estão ao seu cargo. Em 
Esposende, na nossa igreja matriz, já foram gastos 
uns milhares de euros, numa obra que o padre Delfim 
idealizou, onde imperou o bom gosto e a segurança. 
A par desta obra, o padre Delfim lançou logo outra, 
a Casa Paroquial, porque a antiga estava muito 
degradada, já não tinha condições de habitabilida-
de. O Padre Delfim resolveu o problema com gosto, 
segurança e capacidade para ser utilizada por mais 
presbíteros. Já lá vão cerca de quatros anos, num 
domingo à tarde, passava eu, em jeito de passeio, 
no largo Rodrigues Sampaio. A igreja estava em 
obras, quando o Padre Delfim se me dirigiu e disse: 
"vamos veras obras da igreja".Tirou a chave do bolso 
e entrámos na igreja, já estava na fase de gessos. 
Explicou-me, ao pormenor, toda a obra, desde o 
soalho aos tetos, vendo-se, a circundar a igreja, 
uma tarja de pedra a imitar um cordão. Depois da 
explicação dada, questionei-o: "e o dinheiro para 
esta obra que vai custar milhares?!" A resposta foi a 
mesma que costuma utilizar: "o dinheiro aparece!" 
Noutra ocasião, já à noite, passava eu junto à 
fonte da matriz, vinha o Padre Delfim a dirigir-se 
para o seu automóvel. Entabulámos conversa e, na 
sequência da mesma, questionei-o sobre a torre 
norte, que nunca teve sinos e uma torre sem sinos 
era como um jardim sem flores. Resposta dele: "eu, 
quando acabar de pagar as obras da igreja, vou lá 
meter meio carrilhão". E não querem ver que ele não 
se esqueceu e vai mesmo dotar aquela torre com 
sinos! Tantos párocos passaram por esta paróquia 
e nunca nenhum olhou para aquela torre, cujas 
aberturas sineiras até chegaram a estar meias 
tapadas com tijolo. Agora, ao fim de vários séculos 
passados, aquela torre vai mostrar aos Esposenden-
ses para que é que se constroem as torres nas igrejas. 
Só é pena muitos que já partiram não poderem ver 
aquilo que, com certeza, ansiavam e que só não 
puderam ver por falta de realização dos párocos 
que, durante séculos, passaram por esta paróquia. 
Tornada agora a realidade pelo obreiro Padre Delfim 
Fernandes, digamos: Bem-haja! Como curiosidade, 
vou deixar aqui dados extraídos da história religiosa 
da Paróquia de Santa Maria dos Anjos, sobre os 
sinos da torre sul, da autoria do Monsenhor Manuel 
Batista de Sousa. 
"Os sinos prestam um serviço humilde e indis-

pensável à comunidade e à sociedade. Moderar os 
• seus toques, sim, suprimi-los, nunca. Para ostentar 
os sinos em plano elevado, facilitando a audição 
da sua voz, a partir dos séculos V e VII construíram-
-se as torres ou campanários, que as catedrais 
italianas mantêm separadas do corpo da igreja. A 
visitação de 1733 diz-nos que os sinos da Matriz de 
Esposende estavam quebrados e o visitador ordena 
que se fundam num só para remediar. O visitador 
de 1735 diz que, por serem pobres, absolve-os de 
não terem fundido os sinos, o que farão logo que 
fique coberta a igreja. O visitador de r739 achou 
a igreja sem sino algum, tendo três sinos velhos, 
por isso manda fundi-los num só. Em 1741 ainda os 
fregueses não tinham satisfeito as obras do sino... 
mas devido à pobreza deste povo são aliviados das 
penas. Posteriormente este problema terá sido 
resolvido, porém, na visitação de 1805, capitulou-

-se o seguinte «ponham um badalo no sino do lado 
do mar, que há muitos anos não o tem». A grande 
questão dos sinos viria no fim do século XIX. Na 
ata da junta de paróquia de 28/3/1886, o pároco 
propõe como necessidade urgente a reforma da 
sacristia paroquial, dos sinos e alguns consertos nos 
telhados. Como o povo era pobre, enveredaram por 
um empréstimo ao juro de 6% com amortização de 
30.000 reis por ano junto de Joaquim Gomes Vinha, 
de Fão, contraíram o empréstimo de 800.000 mil 
reis, sendo 500.000 reis para os sinos, 200.000 
reis para as obras da sacristia eloo.000 reis para as 
obras do telhado. Aquela pretendida quantia seria 
entregue a 01/07/1886. A 06/05/1886 contrataram 
com José António Rebelo da Silva, de Braga, receber 
três sinos velhos para fundir, entregando a esta vila 
quatro sinos novos o que acontecera a 28/10/1886. 
Como estes quatro sinos novos tinham mais peso 
tiveram que dar mais 52.000 reis de excesso, este 
valor foi emprestado por João Francisco Ferreira, 
que veio a recebê-los em 1890. Os trabalhos de levar 
os sinos velhos, trazer os novos, colocação destes, 
cordas, ferragens, pinturas, etc, importaram em 
36.650 reis que só em 1890 foram pagos a António 
Dom i ngues Lopes. Como fazer e não pagar, ou fazer 
com dinheiro dos outros é relativamente fácil, ao 
passo que pagar dívidas dos antecessores é sempre 
odioso, aconteceu que uma nova junta de paróquia 
em sessão de 13/2/1887, põe em dúvida o procedi-
mento correto da junta anterior na questão da subs-
tituição dos sinos. Em 1904, ainda a dívida a Joaquim 
Gomes Vinha, de Fão, não estava totalmente 
saldada, o que levava alguns Fãozenses a perguntar 
de quem eram os sinos". Muito mais haveria a contar 
sobre os sinos da torre norte, mas o espaço está a 
ficar reduzido. Razão tinha o meu pai, um fangueiro 
de gema, que em disputas de rivalidade e em defesa 
da sua terra costumava dizer ... tlim tlão, tlim tlão 
ide pagar os sinos ao sr.Vinhas de Fão. 
Vamos apontar, o dedo à Catraia estilizada do 

largo dos "Peixinhos" que " pifou", por algum tempo, 
e o lago virou lixeira. Vergonhoso para nós Esposen-
denses! O que pensaram as centenas de pessoas que 
se depararam com aquela lixeira? Os funcionários 
da casa Grande onde é que estão? São cegos? 
O passadiço na frente do Forte de S. João Batista 

continua sem luz e sem solução à vista. Está a 
parecer-me que a Casa Grande perdeu as rédeas para 
certas soluções. 
Um casal de ingleses passeava, despreocupa-

damente, apreciando o privilégio da natureza, no 
estrado onde está situado o Parque Skate e, de 
repente, ... zás! A senhora enfiou a perna até à coxa, 
no buraco de uma tábua podre das muitas que por lá 
tem. Resultado ... foi transportada para o Hospital 
de Barcelos, com ferimentos em toda a extensão 
da perna. Comentário final. O marido confidenciou 
a alguém que gosta muito de vir a Portugal, mas a 
Esposende nunca mais. E porque será... 
Rapidinho, a anedota vem já! 
Um velhote vive desolado, por já não conseguir ter 

ereções. Falando com um amigo, este diz-lhe: 
-Come pão, muito pão! É formidável para o sexo. O 

pão contém amido, tu vais vero resultado! O velhote, 
logo de seguida, sai disparado para a padaria e pede 
5 pães alentejanos. 
-Vocemecê tem convidados, sô Manuel? Interroga 

a padeira. 
- Ná senhori, é tudo para mim... 
-Atão devo preveni-lo, olhe que vai endureceri! 
- Ah, Ah, diz o Manueli com malicia, e vejo que 

você também está ao correnti!! 
Aproveitem o conselho do sõ Manueli que pode , 

resultar. 
Não acreditam? 
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Cinco toneladas de bens alimentares para famílias carenciadas 
Atenta à situação das famílias mais vulneráveis, a Rede 

Social de Esposende levou a efeito mais uma Campanha 
de Recolha de Bens Alimentares, sob o mote "Porque há 
causas boas, Seja Solidário!". A ação decorreu no último 
fim-de-semana do mês de julho e envolveu a colaboração 
de entidades e de três hipermercados do concelho, tendo 
arrecadado mais de 5 toneladas de alimentos para as 
famílias carenciadas do concelho. 
Uma vez mais, a população contribuiu generosamen-

te para esta causa solidária, realizada com a colaboração 
de voluntários nos dias 29, 30 e 31 de julho nos hiper-
mercados JAJU e Mercatlas e nos dias 30 e 31 de julho 
no Continente. No total, foram doados 5.283,53 Kg de 
alimentos, o que denota que a comunidade continua 
sensível à situação por que algumas famílias poderão 
estar a passar em virtude da conjuntura socioeconómi-
ca. Os bens alimentares foram canalizados para a Loja 
Social de Esposende e serão posteriormente entregues 

Da primitiva ermida da Senhora da 
Graça (a Padroeira original do lugar de 
Esposende) saiu e se fez a nossa Igreja 
Matriz, que ao longo dos séculos tem 

às famílias carenciadas do concelho, previamente iden-
tificadas através dos técnicos de intervenção social, no 
âmbito do trabalho desenvolvido pela Rede Social 

Estiveram envolvidos nesta campanha 75 voluntários, 
provenientes do Banco Local de Voluntariado, do Grupo 
de Jovens de Palmeira de Faro, da Liga dos Amigos do 
HospitalValentim Ribeiro, do Rotary Clube de Esposende, 
do Lions Clube de Esposende, da Delegação de Esposende 
da CruzVermelha Portuguesa, e da comunidade em geral, 
que prestaram um total de 306 horas. 
A Rede Social, e em particular a Câmara Municipal, 

agradecem o contributo de toda a população, bem como 
a colaboração das superfícies comerciais, assim como 
todo o trabalho prestado pelos voluntários. 
Recorde-se que as campanhas de angariação de bens 

tiveram início em 2010 e já permitiram angariar 36 
toneladas de bens alimentares, contribuindo, a este 
nível, para a sustentabilidade deste projeto municipal. 

Dlim, dlam ... eles já cá estão! 
sido remodelada e 
melhorada, mas nunca 
acabada! 
A última intervenção 

de fundo - e não de 
remendos - que a 
revitalizou, modernizou 
e alindou só foi possível 
graças à coragem 
e determinação do 
actual Pároco Delfim 
Fernandes. 
Digo coragem, porque 

foi preciso muita para 
fazer o que foi feito - e 
de uma assentada! - 
sem práticamente ter 
os meios financeiros 
disponíveis para tal...o 

que surpreendeu muito boa gente que, 
embora contribuindo, se interrogou 
como e onde é que o reverendo iria 

buscar o financiamento para obra tão 
arrojada. 
O certo é que o dinheiro "apareceu", 

as obras estão pagas e o Padre Delfim 
acaba por ter lugar destacado na história 
da paróquia não só por ser mais um 
pastor que por aqui passou e cuidou 
do seu rebanho, mas também por ter 
restaurado, dos alicerces ao telhado, 
todo o nosso templo sagrado. Honra, 
pois, ao homem de grande iniciativa e 
Fé, que é o Padre Delfim! 
A sua "ousadia" levou-o agora a ir 

para lá das telhas da cobertura, e ele foi 
mesmo até às torres! E é ao olhar para 

Atribuição de 35 000 euros aos 
Bombeiros Voluntários do concelho 

O Município de Esposende aprovou, por 
unanimidade, em reunião do executivo 
de 3 de agosto corrente, a atribuição do 
subsídio anual de 17 500 euros a cada 
uma das corporações de bombeiros do 
concelho, designadamente Associação 
Humanitária de Bombeiros Voluntários 
de Esposende e ' Benemérita Associação 
dos Bombeiros Voluntários de Fão. Este 
subsídio constitui um importante apoio 
para que os soldados da paz possam dar 
continuidade à sua missão no plano da 
Proteção Civil, assegurando o serviço 
que prestam às populações do concelho 
no socorro aos acidentes de viação e 
transporte de doentes, assim como nos 
incêndios ou outros episódios. 
Com efeito, para além de enfrentarem 

as dificuldades decorrentes da difícil 
conjuntura económico-financeira que 
o país atravessa, os bombeiros viram 
reduzidas as suas fontes de financiamen-
to devido a um conjunto de alterações na 
legislação relativa à Proteção Civil, o que 
tem afetado, de forma muito significativa, 
a estabilidade destas associações. Tendo 
em conta este quadro e considerando que 
os bombeiros voluntários desenvolvem, 
com grande eficácia e competência, um 
papel preponderante no âmbito do Serviço 

Municipal de Proteção Civil, o Município 
tem mantido a atribuição deste subsídio 
anual, cujo montante foi aumentado de 
14 000 para 17 500 euros em 2014, para 
além de continuar a atender às mais 
variadas solicitações de apoio, nomeada-
mente para a aquisição de viaturas e de 
outro tipo de equipamento. 
Em reconhecimento pelo abnegado e 

meritório trabalho desenvolvido pelos 
soldados da paz, o Município vai erguer o 
Monumento ao Bombeiro, a inaugurar no 
próximo dia '9 de agosto, Dia do Município 
e da Cidade de Esposende, conforme tinha 
sido anunciado pelo Presidente Benjamim 
Pereira, em março passado, por ocasião da 
comemoração dos 125 anos da Associação 
Humanitária de Bombeiros Voluntários de 
Esposende. 

lã que vem o meu conten-
tamento como esposen-
dense e como paroquiano, 
pelo requinte no re "toque" 
da obra feita, ao ver 
aqueles sinos, novinhos 
em folha na torre norte, 
que nunca os teve! 

Era o que faltava à "nossa 
Catedral" !!! 
Aquela torre, igualzinha 

à sua congénere do lado 
Sul, nunca serviu para 
nada, a não ser para 
"enfeitar" e para nela se 
ter instalado um farolim 
nos finais do séc. XIX, para 
orientação dos homens 
do mar. Já nessa altura 
tinha os quatro arcos 
sineiros quase comple-
tamente tapados, pois, 
nunca chegaram a servir 
o fim a que se destinavam. 
Interiormente, porém, 
abrigava na sua base a pia 
baptismal e uma escada de 
pedra de acesso ao coro, 
mas mesmo assim, nunca 
passou de ser a parente 
pobre do edifício. 
A história da nossa 

Igreja Matriz, acompanha 
de perto a história desta 
terra; com ela cresceu, 
acoplada à antiga ermida 
da Senhora da Graça nos períodos 
áureos das navegações e da pesca, mas 
também com ela definhou nos períodos 
de crise generalizada da grande parte 
dos seus os seus fregueses. 
Gerações e gerações de esposenden-

ses suspiraram por uns sinos na torre 
norte e nunca os tiveram. Infelizmente, 
eles tardaram, mas aí estão ... e é vê-los 
reluzentes naqueles vetustos arcos 
que durante séculos foram as portas 

sempre abertas a morcegos, corujas e 
pombos... 

Fica assim completa a nossa Matriz, 
340 e poucos anos depois de ter 
sido acrescentada à velha ermida da 
Senhora da Graça! 
Por isso, Aleluia! Dlim, dlim, dlim... e 

muito obrigado, Senhor Padre Delfim! 
Nós cá estaremos para o ajudar ... até 

ao fim. 

José Felgueiras 

PAPELARIA BELINFIA 

f iJ V.:7 ff(' / (.? 

Aqui, pode comprar ou reservar os seus livros escolares, do .1º ao 120 
anos, assim como todo o material escolar e de escritório. 

Agradecemos a sua preferência e desejamos a todos os nossos cli-
entes, fornecedores e amigos, Boas Férias. 

Praça Henrique Medina, LoteA-2-- Loja 4 

Tel/Fax: 253 963 399 Tini: 962 560 666 E-Mail: papelaria.belinha@ 
sapo. pt 
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Atividades no Centro de Educação 
Ambiental de Esposende 

A semelhança de anos anteriores, o 
Município de Esposende, através da 
empresa municipal EsposendeAmbiente, 
está a promover atividades para crianças 
e jovens, dos 4 aos 12 anos, com o intuito 
de os ocupar, de forma lúdica e educativa 
durante este período de férias letivas. 
No âmbito do plano de atividades do 
Centro de Educação Ambiental (CEA) 
e integrado no Programa da Bandeira 
Azul, tem vindo a ser desenvolvido um 
conjunto diversificado de atividades 
ligadas a temáticas ambientais como a 
gestão dos recursos hídricos, a política 
dos 3 R's ( Reduzir, Reutilizar e Reciclar), 
a manutenção da biodiversidade e a sus-
tentabilidade das praias, entre outros. 
Desde a última semana de junho, já 
participaram nas atividades cerca 350 
crianças, tanto através das instituições 
concelhias como a título particular. 
O programa das Oficinas de Férias de 
Verão no CEA decorre ainda ao longo 
do mês de agosto, com propostas como 
os jogos "Ambiente sem Fronteiras" e 
"Aqua-Paper", o Quiz da Bandeira Azul, as 
Histórias no CEA ou a visita à exposição 
permanente "Ambiente Interativo". Mais 
informações estão disponíveis em www. 
espondeambiente.pt. ou no bloque 
CEA em Blogue. 
Vocacionado para a promoção para a 

sustentabilidade, o Centro de Educação 

Ambiental mobilizou, durante o ano 
letivo 2015/2016, milhares de visitantes 
nas mais variadas atividades e serviços 
que oferece à população. Para além 
da visita à exposição permanente 
"Ambiente Interativo", o CEA apresentou 
um vasto leque de propostas de 
atividades e iniciativas abrangendo 
várias temáticas e dirigidas a vários 
públicos-alvo, como oficinas lúdico-pe-
dagógicas, workshops, palestras, para 
além de ter disponibilizado espaços para 
dinamização de eventos, entre outras 
iniciativas, envolvendo a participação 
de um total de cerca de 6500 pessoas de 
todas as faixas etárias. 

Já o Programa de Educação para a 
Sustentabilidade, também da respon-
sabilidade da Esposende Ambiente, e 
que complementa o trabalho educativo 
realizado no Centro de Educação 
Ambiental, promoveu ao longo do ano 
letivo um conjunto diversificado de 
iniciativas e projetos educativos dirigidos 
a diversos grupos da comunidade, com 
especial destaque para a comunidade 
educativa, com vista à sensibilização, 
formação e educação para o ambiente. 
Nas várias ações realizadas estiveram 
envolvidos mais de 4400 participan-
tes. São números que expressam a forte 
dinâmica deste equipamento municipal, 
em atividade desde agosto de 2011. 

Prevenção Rodoviária 
em Esposende 

AAssociação deCidadãos de Esposende, em colaboração 
com a Autoridade Nacional de Segurança Rodoviária e a 
Guarda Nacional Republicana, realizou, no passado dia 
5 de agosto, uma ação de sensibilização em Esposende. 
O objetivo nesta primeira fase é a prevenção em zonas 
de diversão noturna, já que o Concelho de Esposende 
recebe, nesta época do ano, milhares de visitantes. 
Segundo Maria João, Presidente da Associação de 

Cidadãos de Esposende, estas ações são fundamentais 
para prevenir comportamentos de risco com impacto 
na sinistralidade rodoviária. Sempre sobre orientação 
dos militares da GN R, os colaboradores da Associação 
fizeram a sua intervenção a dezenas de viaturas ao 
longo da noite, entregando material de sensibilização 
aos condutores e informando de temas como Portal 
das Contraordenações, Carta por Pontos e Alterações 
ao Código de Estrada. De salientar que a GN R deslocou, 
para o efeito, vários militares assim como uma equipa 
Cinotécnica • 
AAssociação pretende realizar estas ações de prevenção 

rodoviária em vários locais do concelho, por considerar 
que esta é uma temática de interesse público, que ajuda 
a desenvolver o respeito pelos outros e um espírito de 
cidadania ativa. 

Esposende promoveu turismo 
náutico em França 

O Município de Esposende, inserido no 
stand da Comunidade Intermunicipal CIM 
Alto Minho/Litoral Norte, esteve repre-
sentado nas Fêtes Maritimes de Brest, um 
evento ligado às atividades náuticas, que 
decorreu em França, entre os passados 
dias 12 a 19 de julho. Esta participação 
enquadrou-se no Plano Estratégico de De-
senvolvimento do Turismo de Esposende 
e na estratégia de afirmar o território 

concelhio como destino de excelência 
em termos de produtos e serviços ligados 
ao turismo náutico e traduziu-se numa 
importante oportunidade de promoção 
de Esposende e das suas potencialidades 
a este nível. 
Com efeito, foram muitos os '2 

franceses que procuraram o stand 
da Cl M Alto Minho/Litoral Norte 
a solicitar informações sobre a 
região, com o intuito deste ser um 
dos próximos destinos de férias. 
Esposende suscitou a curiosidade e 
interesse de muitos visitantes rela-
tivamente às atividades náuticas, 
particularmente no que diz respeito 
ao kitesurf, atendendo às excelentes 
condições que detém para a prática da 
modalidade. O evento permitiu perceber 

que a apetência de turistas franceses por 
Portugal é enorme, não se limitando ao 
Algarve, Lisboa e Porto, sendo que muitos 
viajam em autocaravana, mas não fazem 
o campismo típico, ou sejam almoçam e 
jantam fora. Outros optam por viajar de 
avião até porque há voos diretos de Nantes 
ou Lorient para o aeroporto do Porto. Os 
mapas do Minho In foram o material mais 
requisitado pelos visitantes, o que denota 
o interesse em conhecer a região. 

Refira-se que, o evento registou 
a presença de vários emigrantes de 
Esposende em Brest. A casa de Portugal 
em Brest encarregou-se da animação 

diária daVillage Portugais. 

Alberto Bermudes deixou a Presidência 
da Direção dos B. V. Esposende 

Alberto Francisco Barros Bermudes, 
que, em 18/12/2015 havia sido eleito 
Presidente da Direção da Associação 
Humanitária dos Bombeiros Voluntários 
de Esposende, apresentou ao Presidente 
da Assembleia da Instituição o pedido de 
demissão do exercício do cargo para que 
fora empossado em 6/01/20-16, pedido 
que foi aceite. Segundo nos informou o 
próprio Alberto Bermudes, o ato demis-
sionário assentou em razões de saúde, 
tendo sido aconselhado pelo médico a 
diminuir a sua atividade profissional e 
institucional. Ora como as funções de 
Presidente da Direção dos Bombeiros 
Voluntário de Esposende conduzem a 
um constante gasto de energias, pela 

complexidade inerente à gestão desta 
Instituição, Alberto Bermudes decidiu 
pedir a sessação do cargo que exerceu 
durante seis meses. 

Entretanto, no respeito pelo 
preceituado nos Estatutos, Fernando 
Loureiro Ferreira, que era Vice-Presiden-
te, assumiu as funções de Presidente, 
cargo em que já está investido, com a 
unânime concordância dos restantes 
elementos da Direção e do Presidente da 
Assembleia, Dr.Agostinho PintoTeixeira, 
após reunião, realizada em 08/08/2016. 

Para suprir a vaga deixada em aberto, 
pela saída de Alberto Bermudes, será 
chamado o primeiro suplente, José 
Boaventura Rego. 

Plano de Urbanização da Zona Industrial 
de Esposende 

De acordo com aviso hoje publicado, no passado dia 27 
de julho, em Diário da República, está a decorrer, entre 
os dias 28 de julho e 25 de agosto, o prazo para apresen-
tação à Câmgra Municipal de Esposende de sugestões e 
informações sobre a alteração ao Plano de Urbanização 
da Zona Industrial de Esposende (PUZIE). Durante 
este período, podem ser apresentadas as sugestões e 
informações que os interessados entendam expor, por 
escrito, as quais podem ser entregues no serviço de 
atendimento da Câmara Municipal, durante as horas 
de expediente, remetidas por correio para o Município 
de Esposende, Praça do Município, 4740-223 Esposende, 
ou por correio eletrónico para HYPERLINK"mailto:vitor. 
leite@cm-esposende.pt"vitor.leite@cm-esposende.pt. 
A alteração ao Plano de Urbanização da Zona 

Industrial de Esposende, 
que contempla a ampliação 
da sua área de intervenção, 
prende-se com a recente 
revisão do Plano Diretor 
Municipal (PDM), que veio 
estabelecer uma área de 
atividades económicas que 
ultrapassa os limites es-
tabelecidos no Plano de 
Urbanização. Considerando 
que estas áreas devem ser 
objeto de um planeamento 
mais pormenorizado, há. 
necessidade dealteraro Plano 
de Urbanização, de modo a 
torná-lo mais operativo e a 
aumentar a sua eficácia, no-
meadamente no que se refere 
ao seu regulamento. 
O processo de revisão prevê 

a alteração dos limites do Plano de forma a incluir a 
totalidade da área integrada em Espaço de Atividades 
Económicas do PDM, bem como a reformulação da 
estrutura urbana definida e do zonamento das áreas 
não ocupadas. Pretende-se tornar o PUZIE compatível 
com os conceitos técnicos atuais e aumentar a sua fle-
xibilidade, e adaptá-lo ao quadro legal em vigor, tendo 
em conta a alteração ao Regime Jurídico dos Instru-
mentos de GestãoTerritorial. 
O processo de alteração implicará a suspensão do 

PUZIE por dois anos, prazo que poderá ser alargado 
por mais um ano. Durante esse período, vigorarão as 
normas previstas no PDM para aquela área, garantindo, 
assim, as necessárias medidas preventivas ao nível do 
planeamento. 



contributo no plano literário, com particular destaque 
para as publicações relacionadas com a freguesia de S. 
Bartolomeu do Mar. 

A título póstumo, será homenageado o Padre Adélio de 
Almeida Torres Neiva, natural de Antas, falecido em 2010, 

sacerdote missionário da Congregação do Espírito Santo 
e historiador que muito honra a Família Espiritana, os 

seus conterrâneos e o Município, com a sua vocação e o 
trabalho extraordinário que realizou pela Missão e pela 
Cultura. 

Será igualmente distinguida a Delegação de Marinhas 
da Cruz Vermelha Portuguesa. Integrada na Rede Social 
de Esposende, a instituição tem-se revelado um parceiro 
ativo e preponderante e, com um leque de serviços de 
qualidade ao dispor da comunidade, tem, ao longo 
dos seus 25 anos de existência, sabido responder com 
dedicação e profissionalismo às suas necessidades, con-
tribuindo para a melhoria da sua qualidade de vida. 
Também com 25 anos de atividade, aASCRA-Associação 

Social, Cultural e Recreativa de Apúlia irá também a 
Medalha de Mérito Municipal, em reconhecimento pelo 

apoio que presta à comunidade concelhia, em especial a 
apuliense, nos domínios ocupacional, educacional, lúdico 
e recreativo, proporcionando, com competência e pro-
fissionalismo, o bem-estar de crianças, jovens, idosos, e 
respetivas famílias. 

O Complexo de Esposende da Associação Portuguesa de 
Pais e Amigos do Cidadão Deficiente Mental (APPACDM), 
que também este ano celebra as boas de prata, será a 
outra instituição a distinguir pelo Município, em reco-
nhecimento pela competência e profissionalismo com 
que tem vindo a desempenhar a missão de apoiar, nos 
domínios educacional, social e ocupacional, os jovens 
adultos do concelho com deficiência mental, promovendo 
a sua autonomia e qualidade de vida, em parceria com a 
sua família e a comunidade envolvente. 

No Dia do Município e da Cidade de Esposende, serão, 
ainda, distinguidos por bons serviços os funcionários da 
Câmara Municipal que completam 25 anos de atividade, 
nomeadamente José Manuel Pereira Pilar, Maria Elsa 
Batista Andrade Pereira, Paulo João Santos Marques,' 
Raquel Maria Gomes Rios Cerejeira Fontes, António 
Salvador Martins Faria, Adelino Farinhas Casais, Alvaro 
Maria Mendanha Gonçalves, António Jorge Moreira da 
Silva, António Jorge Sá Gomes, Cândido José Gonçalves 
Ferreira da Cruz, João Maria da Silva Garrido, José Paulo 
Azevedo Carneiro, Manuel Filipe Cruz, Manuel Rodrigues 
da Silva, Maria Alzira Martins Maciel Moreira, Rui Manuel 
Cavalheiro Cunha eVítor Manuel da Silva Leite. 
Na mesma cerimónia, e pelo segundo ano consecutivo, 

serão entregues os votos de louvor aprovados pela 
Câmara Municipal de Esposende, desde o Dia do 
Município de 2015, a esposendenses que se evidenciaram 
e distinguiram por atos e realizações, nomeadamente 
a Jorge Braga, pela conquista da medalha de bronze na 
feira de artes plásticas "Art Shopping", no Carroussel do 
Louvre, em Paris, e a Carlos Jorge Abreu, pela conquista 
do galardão "Clinicai Engineering Manuscript Award 
2015". 

Como nota final, a Associação Forum Esposendense 
congratula-se pelas distinções com Medalha de Mérito 
Municipal atribuídas a dois sócios fundadores da 
Instituição, Dr. Rui António Ferreira de Agonia Pereira 
e Dr. Orlando Martins Capitão, e aproveita, por meio 
da Direção, para felicitar, por esta via, os homena-
geados que também muito honram e dignificam esta 
Associação. 

Eventos associados às comemorações do 
Centenário do Arciprestado de Esposende 

Cinco cidadãos, três instituições e 17 funcionários serão distinguidos 
no Dia do Município 

No Dia do Município e da Cidade de Esposende, que 
se comemora a 19 de agosto, a Câmara Municipal de 
Esposende vai atribuir a Medalha de Mérito Municipal 
a cinco cidadãos, um dos quais a título póstumo, e três 
instituições do concelho, e vai distinguir 17 funcionários 
municipais, 'por 25 anos 
de serviço, de acordo com 
deliberação aprovada, por 
unanimidade, em reunião 
do executivo. As distinções 
serão entregues na sessão 
solene, a decorrer no 
Auditório Municipal de 
Esposende, pelas 11h15. 
Norberto Manuel Pereira 

da Silva Mota, ex-coman-
dante dos Bombeiros 
Voluntários de Fão e atual 
Vice Provedor da Santa Casa 
da Misericórdia de Fão, 
será homenageado pela 
determinação, espírito de 
ajuda, firmeza de caráter, 
altruísmo e dedicação nas 
várias causas que abraçou. 
Vitor Manuel Martins dos 

Santos, que, entre 2009 e 
2011, foi Capitão do Porto de 
Mar de Viana do Castelo, ao 
qual pertence a Delegação 

Marítima de Esposende, será distinguido pela determi-
nação, competência, capacidade de ajuda e coerência 
de atitudes e reconhecido pela excelente colaboração e 
cooperação que manteve com o Município de Esposende e 
com as associações locais no desenvolvimento de projetos 
cruciais para a comunidade esposendense. 
Com a Medalha de Mérito Municipal será igualmente 

distinguido Rui António Ferreira de Agonia Pereira, 
natural de Fão, personalidade cujo prestígio e notoriedade 
na área das ciências ultrapassou largamente as fronteiras 
do Município, levando longe o nome de Esposende. 
Orlando Martins Capitão, advogado e funcionário 

público aposentado, natural de Mar, terá também o re-
conhecimento público do Município pela sua prestação 
a nível associativo, tanto em instituições do concelho 
como de outras regiões do país, e pelo importante 
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Como referimos na edição anterior, estão a decorrer 
várias atividades no âmbito das comemorações do I 
Centenário do Arciprestado de Esposende. De entre 
outras, merecem-nos destaque, no presente número, o 
lançamento do livro"Esposende em Festa -O Centenário 
do Arciprestado e a Origem das Festas da Senhora da 
Saúde e Soledade; a bênção dos sinos da torre norte 
da Igreja Matriz de Esposende; e a solene Procissão do 
Centenário, que fazia parte do Programa das Festas em 
honra de Nossa Senhora da Saúde e Soledade. 
Quanto ao lançamento do livro, ocorreu no passado 

dia 2 do corrente, na Igreja Matriz, repleta de público, 
que aderiu à aquisição do livro e teve o ensejo de 
assistir a um notável concerto coral, que deleitou todos 
os presentes. Foi um feliz e elevado momento cultural. 
Relativamente à bênção dos sinos instalados na torre 

norte da Igreja Matriz de Esposende, aconteceu no 
passado dia 15 e foi também um momento alto vivido 
sobretudo pelos bons esposendenses, que doravante 
verão a sua Igreja•com sinos nas duas torres, consti-

tuindo um meio carrilhão. 
Finalmente, no mesmo dia 15, Esposende 

assistiu, pela primeira vez, ao desfile, em 
majestosa e solene procissão, deig andores, 
sendo 12 dos oragos ou padroeiros de 12 das 15 
Paróquias do Arciprestado de Esposende. Só 
não participaram, com justificação, segundo 
apurámos, os andores com os padroeiros 
de Curvos, de Marinhas e Palmeira de Faro. 
Registe-se que as ruas e os Largos ou Praças 
da cidade encheram-se com milhares e 
milhares de pessoas provenientes de todas 
as freguesias do concelho e muitos e muitos 
forasteiros, nacionais e estrangeiros, que 
se maravilharam com tão participada 
cerimónia. AN/ 
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FORMACÃO EM CONTEXTO DE TRABALHO 
TÉCNICO DE GESTÃO E PROGRAMAÇÃO DE SISTEMAS INFORMÁTICOS :: TGP2 

PROFESSORES: PEDRO CARNEIRO 
Os alunos da turma TGP2, do 2.Q ano, 

realizaram a sua Formação em Contexto de 
Trabalho entre os dias 03 de junho e 15 de 
julho. 
Os resultados da prestação dos alunos em 

período de estágio foram muito bons, quer 
para os estagiários quer para as institui-
ções. Foi possível aplicarem contexto real de 
trabalho os conhecimentos, saberes e com-
petências adquiridas nas várias disciplinas 
ue compõem o curso pela mobilização 
e adaptação dessas competências como 
resposta aos desafios proporcionados nas 
várias empresas do tecido empresarial que 

acolheram, muito bem, os nossos alunos. Atividades desde: programação SQL, automa-
tização em excel, fusão de fibra ótica, instalação e cablagem de redes, criação de websites 
institucionais responsive, update aos computadores a nível de hardware e software, 
tratamento de imagem gráfica, entre muitas outras atividades! 
No final, todas as empresas foram inquiridas e os resultados revelam que, apesar de 

terem considerado o período de estágio muito curto, os alunos mobilizaram muito bem 
os conhecimentos técnicos em resposta às necessidades das instituições. Prova desse 
êxito é o facto de a maior parte dos nossos alunos ter uma proposta de trabalho agora 
nas férias pelas empresas que os acolheram em formação. 

Fica um agradecimento da Escola Profissional de Esposende a todas as Instituições e 
votos de umas merecidas férias aos nossos alunos! 
"Sinto-me muito feliz pela oportunidade que me foi concedida, aprendi muito, sobre 

muitas áreas!" concluiu o aluno Marcelo Cruz (in " Relatório de Estágio"). 

TURMA TÉCNICO DE RESTAURAÇÃO CONCLUIU A SUA FORMAÇÃO 
Dos 24 alunos matriculados no 3.2 ano do cursoTécnico de Restauração — turmaTR8, 22 

concluíram no dia 25 de julho o ciclo de formação de três anos. Neste momento, a taxa de 
conclusão da turma é de 96%, pois um aluno desistiu da frequência do curso e outro aluno 
ainda não concluiu todos os módulos que integram o plano curricular. 

Parabéns aos finalistas! Um agradecimento muito especial à equipa formativa e aos 
encarregados de educação pelo excelente trabalho desenvolvido em conjunto ao longo 
deste percurso formativo. E os alunos estão prontos para ingressar no mercado de 
trabalho na área de restaurante/bar ou cozinha. 

TESTEMUNHO: "A VOZ DOS PAIS" 
TÉCNICO DE RESTAURAÇÃO :: TR8 2013-2016 

LÚCIA MIGUEL). MACHADO » MÃE DO ALUNO DANIEL MACHADO 
ESTEIA- PÓVOA DEVARZIM 

"Evoluindo.., estes nossos filhos homens do ama-
nhã! 
Serão breves as minhas palavras, mas espero que s; 

longas sejam as boas memórias de bons exemplos !r;.• 
passadas nesta escola profissional, durante estes 3 
anos letivos. 

Escola essa que os ensinou, que os fez crescer 
como homens e melhores seres humanos para a 
vida. 
Com a dedicação de excelentes professores, bons 

profissionais e montes de paciência, estes jovens 
sentem-se hoje mais confiantes e capazes de en-
frentar o mercado de trabalho tão competitivo nos 
dias de hoje. 
Graças aos estágios bem planeados nos vários lo-

cais por onde passaram, a perceção do mundo laborai destes jovens é hoje uma realidade que 
os vai ajudar no seu futuro. 
OBRIGADAATODOS QUE FIZERAM PARTE DESTE PROJETO DE PAIS E FILHOS!" 

szo 

NART 

TURMA TÉCNICO DE GESTÃO DO AMBIENTE CONCLUIU A SUA FORMAÇÃO 
Dos 26 alunos matriculados no 3.Q ano do curso Técnico de Gestão do Ambiente_TGA1, 23 

concluíram no dia 25 de julho o ciclo de formação de três anos. Neste momento, a taxa de con-
clusão da turma é de 92%, pois um aluno desistiu da frequência do curso e dois alunos ainda 
têm módulos por concluir. 

Parabéns aos finalistas! Um agradecimento muito especial à equipa formativa e aos encar-
regados de educação pelo excelente trabalho desenvolvido em conjunto ao longo deste per-
curso formativo. E os alunos estão prontos para ingressar no mercado de trabalho na área de 
gestão do ambiente. 

TESTEMUNHO 
TÉCNICO DE APOIO À INFÂNCIA:: TAI2 :: 2013-2016 

CAROLINA FIGUEIREDO 1 PÓVOA DEVARZIM 
"Os três anos em que frequentei o curso Técnico de Apoio à 

Infância foram fundamentais para a minha formação como 
técnica e como pessoa. 
Tudo o que aprendi é graças aos professores que me acom-

panharam e que me possibilitaram a vivência de novas expe-
riências, tais como a participação em colaborações, as ativi-
dades desenvolvidas para crianças de variadas instituições e 
o estágio feito no 11Q eng anos. 

Para mim, não podia ter havido melhor forma de aprender, 
na minha opinião temos de fazer para saber! No meu curso 
todas as disciplinas foram importantes, desde as teóricas às 
práticas, todas elas contribuíram para a minha formação. 
Terminei o curso este ano, mas quando olho para trás lem-

bro-me do primeiro dia em que entrei na escola. Conhecia poucas pessoas, mas adaptei-me, 
tanto aos professores como aos funcionários, todos estavam sempre prontos a ajudar, eram 
incansáveis. A direção da escola sempre foi muito presente, estando sempre a par de todas as 
atividades e de todas as colaborações, disponibilizando-se para o que fosse necessário. Já sinto 
saudades, parece que foi "ontem" que começou e já chegou ao fim! Levarei todas as boas recor-
dações no meu coração. 
A EPE é sem dúvida uma Escola para a vida! Jamais esquecerei os momentos e experiências 

que lá vivi." 

TESTEMUNHO: "A VOZ DOS PAIS" 
TÉCNICO DE APOIO À INFÂNCIA :: TAI2:: 2013-2016 

CARLA BARREIRO » MÃE DAALU NA SOFIA DARA 1AGUÇADOURA- PÓVOA DEVARZIM 
"Tive o prazer de ter a minha filha a frequentara Escola Profis-

sional de Esposende. 
Acho que foi uma mais valia para ela, pois para além de estu-

dar algo que ela gostava, tendo disciplinas muito práticas liga-
das à arte, teve o contacto com o mundo do trabalho ficando 
mais preparada para ingressar neste agora que o curso chega ao 

fim-
A escola sempre foi muito acolhedora e os professores muito 

prestáveis, estando sempre dispostos a resolver qualquer pro-
blema e ajudar no sentido a que ela pudesse terminar um curso 
de três anos tirando o maior proveito que ele pudesse dar. 
No meio disto ainda foi visível o envolvimento que os profes-

sores mantiveram com os pais. 
Obrigada EPE!" 
PUB 
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Desfile de Moda Esposende 
Fashion 2016 

Decorreu, no passado dia os de 
agosto, o Desfile de Moda Esposende 
Fashion, organizado pela ACICE - 
Associação Comercial e Industrial 
do Concelho de Esposende e pela 
Câmara Municipal 
de Esposende. Foi 
um evento de moda. 
cheio de glamour, 
que contou com a 
presença de 13 estabe-
lecimentos comerciais 
e cerca de 76 crianças e 
jovens do concelho de 
Esposende. 
A apresentação 

esteve a cargo dos 
experientes Alvaro 
Maio e Márcia Silva, 
sendo que o espetáculo 
contou ainda com as performances da 
Praxis Stúdio, do Saxofonista Lorenzo e 
ainda de Álvaro Maio. 

Este projeto, para além da apresen-
tação dos artigos de moda e acessórios 
dos estabelecimentos de Esposende, 
visou ainda a mobilização e participa-
ção de toda a comunidade, integrando 
no espetáculo as crianças e jovens do 
concelho. 
O projeto arrancou no mês de Junho, 

com o casting de seleção dos jovens, 
permitindo-lhes 4 
semanas de formação, 
para que pudessem 
brilhar na passerelle do 
Esposende Fashion. 
Desta forma é possível 

mobilizar a comunidade 
Esposendense, 
tornando este evento 
um verdadeiro sucesso. 
A organização 

aproveita ainda para 
agradecer aos estabe-
lecimentos presentes: 

PUB 

Forte Store: Diskreto; Berbere; Propedal; 
FreeGliss;Amerissis Cabeleireiro; Malas 
Zyria; UNU Glamour; Koker Esposende; 
Ovelha Negra; Make Me Cinderella; 
Malhas Roselã e Elvira Saraiva Noivas. 

19.20 
AGOSTO 

*Música da 'atualidade 

`Drs: Viktor Soul. Diogo Pereira 

Tony Brito 
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Animação infantil 

*A melhor música 
dos anos 

04.11,4,1MMO 

MusiCórdia regressa com nova 
temporada de concertos 

No passado dia 31 de julho, a Igreja da 
Misericórdia de Esposende ficou lotada, 
durante o memorável recital de violino 
e piano, protagonizado por David Filipe 
(violino) e Pedro Lopes (piano), no âmbito 
do segundo concerto da temporada 2016 
da MusiCórdia. 
A MusiCórdia iniciou a temporada 

2016 com o concerto comemorativo do 
centenário do Hospital de Esposende 

Valentim Ribeiro. O momento de 
celebração contou com a prestação do 
Coro de Pequenos 
Cantores de 
Esposende e do Coro 
Ars Vocalis, sob a 
direção de Helena 
Isabel Venda Lima. 
No segundo 

concerto da 
nova temporada, 
a MusiCórdia 
manteve-se fiel a um 
dos seus princípios 
fundadores: o da 
promoção de jovens 
intérpretes locais. 
A Igreja da Mise-
ricórdia recebeu o 
violinista esposen-
dense David Filipe. 
que atualmente 
desenvolve os 
seus estudos e 
carreira profissio-
nal na Alemanha, 
e o pianista Pedro 
Lopes. A forma como 
os músicos interpre-
taram as exigentes 
obras de Leclair, 
Bach, Beethoven e 
Paganini não deixou 
o público presente 
indiferente, tendo 
sido muitos os 
aplausos. 
A temporada 

2016 da MusiCórdia 

I ESPOSENDE 
COMERCIAL 

ACICE GSPOENDE 
mura municipal 

arrancou, assim, com o pé direito. Com 
o espírito de promoção das artes e 
dos artistas locais e com o objetivo de 
aproximar as pessoas à Santa Casa da 
Misericórdia de Esposende (SCME) e à 
música, a organização do evento - SCME 
e Rubato, Associação cultural, com o 

apoio da Escola de Música de Esposende, 
promete mais concertos ao longo dos 
próximos meses. 
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Exposição "A Construção Naval na Ribeira Cávado 
Os Estaleiros de Esposende e Fão'. 

Inaugura-se amanhã. dia 18 de agosto, a terceira 
exposição do Museu Marítimo de Esposende, tem 
como título -A Construção Naval na Ribeira Cávado - Os 
Estaleiros de Esposende e Fão". A concretização desta 
exposição envolveu vários sócios e amigos daAssociação 
Forum Esposendense - entidade quem tutela este 
Museu - que prestaram uma colaboração imprescindí-
vel na expectativa de poder superar o sucesso da última 
exposição e de não desiludir todos aqueles que visitam 
este Museu. 
Com esta exposição, pretende-se dar a conhecer ao 

público um período intensamente ativo, de mais de três 
séculos, dos estaleiros navais de Esposende e de Fão e 

• 

de evidenciar a forma como estes foram um importante 
recurso económico para o concelho de Esposende, 
que, embora tendo a sua atividade concentrada em 
Esposende e Fão, enquanto estaleiros, contavam com as 
freguesias vizinhas para a sua atividade, ao contribuí-
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rem com os seus recursos humanos e materiais. 
Pretende-se também valorizar a razão pela 
qual estes estaleiros foram muito conhecidos 
e afamados, nomeadamente a qualidade das 
embarcações por eles produzidas. Relembrar as 
memórias daqueles que têm ainda presente o 
estaleiro do mestre !salino Loureiro - construtor 
naval de embarcações de recreio e que iniciou a sua 
atividade com a ajuda do Prof. Dr. Manuel Barros 
- ou os estaleiros localizados junto à Estação de 
Socorros a Náufragos - de onde saíram traineiras 
para Setúbal, Viana do Castelo, Matosinhos e 
Póvoa deVarzim. Por último, levar à reflexão sobre 

razões que, praticamente, terão levado à 
extinção desta atividade em Esposende 
e Fão e que poderá ser justificada por 
várias razões. Por um lado, o facto de 
as embarcações aqui construídas serem feitas 
em madeira e terem sido substituídas por 
embarcações feitas em outros materiais, cuja 
manutenção é mais económica e, por outro 
lado, a dificuldade de navegabilidade na barra 
de Esposende., o que, em conjunto, terá levado 
à inviabilidade económica desta atividade, 
outrora tão frutífera. 
A riqueza material deste património é muito 

grande, facto que se comprova pela impossibi-
lidade de colocar todos os objetos disponíveis 
sobre esta temática em exposição. Verifica-
se, através da realização desta exposição, que 

existe um património cultural muito rico em conteúdo 
no nosso concelho, que se encontra por explorar e que 
está em risco de se perder, face à necessária valorização. 
Assim, o Museu Marítimo de Esposende espera contribuir 
com esta exposição para a salvaguarda desse património, 

MUSEU MARÍTIMO 
ES POS END 

•""":", 

valorizando-o e divulgando-o, aproveitando, desde já, 
para tornar público o agradecimento àqueles que, de 
alguma forma, colaboraram para que a exposição seja 
possível. Esta exposição pretende igualmente elucidar 
o visitante sobre a importância dos Estaleiros Navais no 
concelho de Esposende. 
Finalmente, informa-se que a exposição pode ser 

visitada, a partir do dia 19 de agosto. 

NOTA: Para fazer face às despeças com a montagem, 
manutenção e encargos durante o período de tempo de 
abertura ao público, a Direção do foi-um Esposendenses 
deliberou cobrar uma quantia simbólica aos visitantes, 
havendo preços de entrada para adultos, crianças, a 
partir dos 6 anos, e grupos, sendo gratuita a entrada para 
alunos das escolas do concelho de Esposende. 

Aniversário Forum Esposendense 
1989-2016 

Elsa Teixeira 

9 
17 

Agosto 
2016 



steai dasbancieras Praça do Município 
Jv1j • ssa Solene Igreja Matriz de Esposende 

nauguraçãoido Monumento ao Bombeiro Largo Rodrigues Sampaio 
• 

5 SeSSáO'SOterie''Aud itório dMunicipal d Esp n e 
„44.0s. e 



Escola de Surf de Esposende- Forum Esposendense 

Verão com muito Surf 
O Centro de Surf de Esposende, clube de Surf do Forum Esposendense, e a sua Escola Saltflow têm 

animado oVerão em Ofir com as suas aulas de surfe outras actividades ligadas ao mar. 
Em destaque esteve a aula de surf ao CentroTerapêutico de Braga e a realização de aulas no âmbito 

do protocolo entre o Forum Esposendense e a CPCJ (Comissão de Proteção de Crianças e Jovens). 

PUB 

PUB 

Servimos: 

CasamentosíBaptizadosiComunhõesjAniversáriosjConvíviosjEtc 

PUB 

Deseja a todos os Clientes e carioca 
Amigos Boas Férias 

Estrada Nacional 13 - Belinho Esposende I Teh 253 871 663 

CA Novo Cartão 

DROGARIA DO MERCADO 
Tlf. 253 961 129 1 Fax. 253 967 189 

Representante em Esposende dos produtos e serviços: 

AIR LIQUIDE 

Largo do Mercado. 4740-213 Esposende 

11 
17 

Agosto 
2O6 

Ç1. 



• 

S. Bartolomeu do Mar prepara 
a sua Romaria 
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A pequena freguesia de S. Bartolomeu 
do Mar, no concelho de Esposende, já tem 
tudo organizado para viver a sua Romaria 
com o, Banho Santo. Os preparativos 
iniciaram-se no passado dia 15, com as 

novenas preparatórias, sendo o dia maior 
no próximo dia 24 de, com o Banho Santo 

e a procissão ao mar. O facto da Romaria 
de S. Bartolomeu do Mar se preparar para 
se candidatar, este ano, a Património 
Cultural Imaterial vai ser uma mais valia 

para atrair ainda um maior número de 
visitantes à localidade. A Comissão de 
Festas da Romaria preparou um vasto 
programa festivo, a saber: 

-15a 23- Novena em honra doApóstolo 
e Mártir S. Bartolomeu; 
- Dia zo (Sábado), pelas 21h3o, há as 

atuações do Grupo Musical "FACTOR J" e 
do artista "LORENZO". Às 24Hoo, há fogo 
de artifício; 
-Dia 21 (Domingo), a partir das o9hoo, 

serão anunciadas as festividades pela 
freguesia com a Associação Recreativa e 

Musical "OS DELAENSES" (Famalicão). Às 
16H00, decorre a recolha dosAndores, com 
a participação da Fanfarra dos Escuteiros 
de S. Bartolomeu do Mar (Esposende). 
Às-T8hoo terá lugar a abertura da "FEIRA 
DO LINHO À MODAANTIGA"; naAvenida 
da Praia. Às 21h30, há a atuação do Grupo 
Musical "FLASHSHOW", seguindo-se, às 
24hoo, nova sessão de fogo de artifício; 

- Dia 22 (Segunda), decorre, durante 
o dia, a TRADICIONAL FEIRA DO LINHO. 
Às 21h3o, há o FESTIVAL FOLCLÓRICO, no 
adro paroquial, com a participação dos 
ranchos:"GRUPO DOS SARGACEIROS DA 
CASA DO POVO DE APÚ LIA", Esposende; 
GRUPO DE DANÇAS S CANTARES AS 
GAMELINHAS, DE PALME, Barcelos; 
GRUPO DE DANÇAS E CANTARES DO 
CENTRO SOCIAL BONITOS DE AMORIM, 
Póvoa de Varzim; GRUPO FOLCLÓRICO 
DE DANÇAS E CANTARES DE ALVARÃES, 
Viana do Castelo; RANCHO DA CASA 
DO POVO DE AGUÇADOURA, Póvoa de 
Varzim. Às 23hoo, no Palco da Praia, 
há a atuação do "DUO RE-CANTOS", 
seguindo-se nova ssessão de fogo de 
artifício; 
- Dia 23 (Terça), pelas o6hoo, há a 

Alvorada. Às 15hoo, há as Entradas das 
Bandas de Música: Banda de Música de 
Belinho, Esposende, e Banda de Música 
dos Escuteiros de Barroselas, Viana do 
Castelo.Às 21h3o, decorre o Concerto das 
Bandas de Música. A partir da 23hoo, no 
Palco da Praia, decorre o Rave Party 
DJ's Convidados, seguindo-se o fogo de 
artifício; 

Dia 24 (Quarta), DIA DO PADROEIRO 

S. BARTOLOMEU, pelas o6hoo, há a 
alvorada com morteiros.Às 07hoo, dá-se 
início à celebração das Missas na Igreja 
Paroquial. Durante a manhã, decorre, 

na praia, oTRADICIONAL BANHO SANTO. 
Às rilloo, há Missa Solene, em honra 
de S. Bartolomeu, animada pelo Grupo 
Coral. Às14Hoo, dão Entrada a Banda de 
Música dos Escuteiros de Barroselas e a 

Fanfarra dos Escuteiros de S. Bartolomeu 
do Mar. As 15hoo, sai, em direção ao mar, 
a MAJESTOSA PROCISSÃO, composta por 
dezenas de figurantes, andores de flores 
naturais, Fanfarra dos Escuteiros, Banda 
de Música, autoridades religiosas, civis e 
militares. Na praia há Sermão e Benção 
do Mar. No final da Procissão decorre o 
Leilão de Frangos, oferecidos ao Santo. Às 
h3o, há a atuação dos artistas " FRAN" e 

"LEANDRO", que encerrará as festividades 
deste ano. Às 24hoo, decorre o Espetáculo 
Multimédia"Piro Musical". 
A Comissão de Festas conta com 

apoios e colaboração do Centro Social da 
Juventude de Mar, do Agrupamento 82, S. 
Bartolomeu do Mar, da Junta de Freguesia 
da União de Freguesias de Belinho e Mar e 
da Câmara Municipal de Esposende. 

Sampaio Azevedo 

AGOSTO 

Matrícula para frequência dos 
Cursos de Educação e Formação de 
Adultos, de nível básico e secundário 
Estão abertas, nos serviços adminis-

trativos da Escola Secundária Henrique 

Medina, as matrículas para frequência 
dos cursos de Educação e Formação de 
Adultos de Nível Básico, 9Q de escolarida-
de, e de Nível Secundário, 12Q ano de esco-
laridade. 
Os cursos vão decorrer em regime 

pós-laboral e destinam-se a todos os 
adultos maiores de 18 anos que não 
tenham concluído os 92 ou 12Q, anos de es-
colaridade, e tem, como única finalidade, 
proporcionar, a todos os Esposendenses, 
condições de frequência, de valorização 
pessoal, de aumento e melhoria da 
empregabilidade e ou de continuida-
de dos estudos, no ensino superior ou 
politécnico. 

Os interessados devem dirigir-se 
aos serviços administrativos da Escola 
Secundária Henrique Medina, no horário 
de expediente, de segunda a sexta, das 
9,00 às 17.00 horas, ou aos serviços de 
apoio das Juntas de Freguesia da área de 
residência. 

Fazer a sua matrícula e aproveitar 
esta oportunidade proporcionada pelos 
serviços do Ministério da Educação, cor-
respondendo ao desafio da formação, 
é, também, criar condições de funcio-
namento dos cursos, permitindo que 
outros esposendenses tenham acesso à 
formação e assumam novos percursos 
de vida, dado que a abertura dos cursos 
implica a existência de um número 
mínimo de 26 formandos. 

Município de Esposende promoveu 
Festival da Juventude 

Integrado no programa "Esposende 
Verão 2016" e com o intuito de comemorar 
o Dia Mundial da Juventude, a Câmara 
Municipal de Esposende promoveu, 
entre os passados dias 6 e 12 de agosto, o 
Festival da Juventude 2016, um evento es-
pecialmente dirigido aos mais novos, mas 
aberto à comunidade em geral, que trouxe 
muita animação e diversão à cidade. 
O evento integrou um programa muito 

diversificado de atividades, de acesso 
gratuito, onde a música e a animação 
foram elementos dominantes, e no qual 
se incluiu a comemoração do décimo 
aniversário da Casa da Juventude. A festa 
decorreu no dia 8, no espaço exterior 
deste equipamento municipal que, ao 
longo de uma década, tem dado visibi-
lidade à dinâmica e trabalho dos jovens 
do concelho e não só, constituindo um 
palco privilegiado para a promoção de 
iniciativas de diversa índole. 

A abrir uma semana intensa de 
atividades, sábado e domingo, a Zona 
Ribeirinha de Esposende recebeu o 
"Water Party - Diversão na Avenida", um 
evento que incluiu um slide street, uma 
festa espuma, uma mega aula de Zumba, 
uma Fun Zone e uma Water Batle. 
A música foi um dos pontos fortes desta 

edição do Festival da Juventude. Assim, 
no Largo dos Bombeiros, no passado dia 
9, teve lugar o concerto com o grupo "Os 
Red" e, no dia -n, com os "Atõa". No mesmo 
local, no dia lo, a animação foi garantida 
com o "Esposende In Summer", uma festa 
de Dj's com o DJ Pette e o DJ Nely Deep. 
O programa culminou a 12 de agosto, 

Dia Mundial da Juventude. Na Zona 
Ribeirinha, a diversão e animação 
foram garantidas com a JUV FUN ZON E, 
e, à noite, no Largo Dr. Fonseca Lima, 
decorreu mais uma edição da Silence 
Party- Silêncio na Praça. 

C-SPOSENDE 
cãmara municip,11 

AVISO 
ANTÓNIO BENJAMIM DA COSTA PEREIRA, PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE 
ESPOSENDE: 
TORNA PÚBLICO que o Município de Esposende pretende levar a efeito um 
projecto com vista à CONSTRUÇÃO DE SISTEMA INTERCETOR E DE DESVIO DA 
ÁREA URBANA DE ESPOSENDE, na União das Freguesias de Esposende, Marinhas e 
Gandra, com início no Rio Cávado e fim na margem de Mar, em Cepães. 
Considerando que não foi possível ao Município de Esposende identificar todos 
os proprietários e demais interessados abrangidos pelo projeto em curso, por 
não estarem publicitados na matriz predial e na Conservatória do Registo 
Predial, o Município de Esposende publicou editais em 2 números seguidos dos 
jornais "Correio do Minho" e "Jornal de Notícias" nos dias 29 e 30 de julho último 
para notificar os eventuais proprietários e demais interessados dos terrenos 
eventualmente afetados pela construção do sistema intercetor a apresentarem, 
por escrito, junto da Câmara Municipal de Esposende, prova da titularidade dos 
direitos de que se arrogam, no prazo de 3o dias seguidos, a contar da última 
publicação nos referidos jornais. 
Os proprietários e demais interessados deverão consultar o traçado do sistema 
intercetor publicitado no site do Município, em HYPERLINK"http://www.cm-
esposende.pt" www.cm-esposende.pt ou, presencialmente, na Câmara Municipal 
de Esposende, sita na Praça do Município, 4740-223 Esposende, entre as 8 h3om e as 
16h3om. 
O presente aviso destina-se a dar uma mais ampla publicidade do que a prevista 
para instruir o requisito de aquisição pela via de direito privado a que alude o n.Q 
4 do art.Q -n.Q da Lei n.Q 168/99, de i8 de setembro (Código das Expropriações), na 
redação atualizada. 

Na ausência de prova, o Município de Esposende, considerará como proprietários 
e demais interessados os constantes dos dados cadastrais, matriciais e registrais 
obtidos pelas vias oficiais. 
Para constar e devidos efeitos se publica o presente aviso. 

Esposende e Paços do Município, 02 de Agosto de 2016 

O Presidente da Câmara Municipal, 

(Benjamim ereira, Arq.t 



Pelo correspondente de Antas - Nereides Martins 

O Adro da Igreja foi ocupado pelo 
"Trail Das Azenhas" 

Pelo segundo ano consecutivo foi rea-
lizado o "TRAIL DASAZENHAS", um even-
to organizado pela Associação "Correr 
Antas à Noite", que contou com o apoio 
das Juntas das Freguesias de Antas e de 
Castelo do Neiva, com a colaboração da 
Câmara Municipal de Esposende, um 
percurso longo de 28 quilómetros, para 
os de longa distância, 18 para quem es-
colheu treino curto e para quem optou 
10 quilómetros, um total de 830 atletas, 
alguns deles vindos de outros países, Es-
panha, França, Inglaterra, Itália e Bélgi-
ca. 
A partida e chegada situou-se no Adro 

da Igreja, um amplo espaço, uma parte 
ocupada pelo exército português, uni-
dade da Póvoa de Varzim, que veio para 
dar um pouco de conforto aos corredo-
res com casas de banho e camas para re-
pouso, também a Cruz Vermelha, núcleo 
de Aldreu, esteve de plantão no horário 
do percurso, num domingo de muito sol 
e temperaturas próximas dos 32 graus. 
Um percurso elaborado 

com o objetivo de trazer à 
memória as azenhas, um 
património rico, que, no 
passado, fazia parte da eco-
nomia das freguesias deAn-
tas e Castelo do Neiva, de 
destacar"O M I NANTE", com 
moagem, serração de ma-
deira e maceração de linho. 
O percurso que envolveu 
a ida ao monte de Sra. da 
Guia, Belinho, exigiu muito 
dos atletas, devido à subida, 
um detalhe comentado pe-
los corredores Sérgio Sá, na-

tural de Belinho, o primeiro a chegar, e 
César Boas, natural da Póvoa de Varzim. 
Os dois atletas elogiaram o percurso e as 
paisagens do Rio Neiva. Um rio de ape-
nas 47 quilómetros, que nasce na serra 
do Oural, Vila Verde, e desagua em An-
tas. A destacar nesta prova de seniores o 
jovem Diogo Abreu, atleta com 16 anos, 
que completou o percurso muito cansa-
do e ficou em 16Q lugar. 
Um trabalho exaustivo por parte dos 

organizadores que se preocuparam em 
demarcar os trilhas, os caminhos, que 
foram percorridos com fitas indicativas 
e logo a seguir retiradas para não poluí-
rem o ambiente, um cuidado também 
com a água servida aos atletas direta-
mente no cantil da cada um, para evitar 
o vasilhame plástico e assim preservar a 
natureza. No final a entrega de prémios 
aos primeiroslo classificados e meda-
lhas a todos os participantes, tudo isto 
acompanhado por reforçado lanche. 

Apontamentos históricos das 
Azenhas do Minante, Antas 

As Azenhas do Minante é um complexo 
industrial, disposto nas duas margens 
do rio Neiva, entre Antas e S. Romão 
de Neiva. Este complexo, de tipologia 
única na dimensão e na multiplicidade 
de ofícios, incluía a moagem de cereais, 
num total de 5 mós de moagem de milho, 
centeio e trigo, 2 unidades de serração de 
madeiras, em conjunto com um edifício, 
na margem de S. Romão de Neiva, uma 
unidade de maceração de linho, com dois 
tambores e uma unidade de destilação 
de aguardente num edifício autónomo. 
Segundo informação avalizada pelo Sr. 
Raul Saleiro, historiador e curioso das 
tradições e património de Antas, existia 
já algum tipo de aproveitamento neste 
local, desde meados do ano 1600, no 
entanto as atuais construções são de data 
posterior a saber: Açude (1851); Azenhas 
e dependências anexas (1854); Ponte e 
"Engenho novo"-Neiva (1898). As Azenhas 
do Minante, com exeção do "Engenho 
Novo", mantêm-se na mesma ascendência 
familiar, desde a sua fundação, embora, 
durante o certo período, tenha servido 
como arrendatários em virtude duma 
crise de subsistência da proprietá-
ria da altura. Foi determinante para 
a recuperação deste património para 
o seio familiar a ação do Sr. Manuel 
Gonçalves N eiva, (01-01-1923, 30-05-1997), 
resgatando este património novamente 
para o domínio familiar, em 1960. Após a 
sua morte, herdou a propriedade sua irmã 
Maria Neiva da Cruz (16-02-1921, 14-02-
2011), mantendo-se a parte de moagem 
em laboração pelo esforço de Lucíl ia Cruz, 
sobrinha e filha dos anteriores proprie-
tários até Agosto de 2010. Presentemen-
te atinge já algum grau de degradação, 
embora sejam efetuadas regularmente 
pequenas obras de manutenção possível 
e limpeza dos espaços. 
Em virtude da morte da última proprietá-

ria, dá-se uma situação da partilha, sendo 
que, presentemente, os edifícios citados 
e terrenos adjacentes permanecem - na 
mesma família, nos sobrinhos e filhos dos 
anteriores proprietários, os Srs. Amândio, 
Manuel e Augusto Cruz e SrQ. Lucília Cruz 
respetivamente. Atualmente decorrem 
algumas operações de limpeza de 
vegetação em redor dos edifícios e limpeza 
de fachadas. A efetiva recuperação deste 
património está dependente dos pro-
prietários, em último recurso da restante 
família de modo a manter o pressuposto 
da titularidade familiar da mesma. 
Como qualquer iniciativa empresarial, 
essa efetiva recuperação não depende 
bairrismos exacerbados, promessas 
eleitorais ou opiniões de vária ordem, mas 
antes do sentido estratégico e faseado 
da recuperação acrescentando um clima 
económico propício ao investimento, cir-
cunstâncias que demoram o seu tempo 
a conjugar-se, estando dependentes da 
dispónibilização de recursos financeiros 
necessários reduzindo deste o risco do 
investimento. Serão desejáveis parcerias 
institucionais e empresariais, mas estas 
não serão indispensáveis. Uma destas 
parcerias foi a que decorreu com o appio 
à iniciativa do Grupo de Cantares de 
Antas, que dinamizou, nos passados dias 
5, 6 e 7 de agosto, o festival de Folclore no 
Minante, integrado nas Jornadas Culturais 
de Antas, tendo havido, para o efeito, a 
cedência, por parte dos proprietários, de 
um espaço privado, ainda que frequente-
mente colocado ao usufruto publico, sem a 
exigência de qualquer contrapartida, uma 
parceria que não compromete recursos 
financeiros, apenas uma iniciativa de 
promoção, iniciativa esta facilmente 
estendida no mesmo pressuposto a outras 
associações e instituições. 

Duarte Neiva 

Incêndio em Belinho deixa uma 
octogenária sem teto 

No passado dia 22 de Julho, por volta 
das 18.00h, uma octogenária, que vivia 
sozinha e, nesse momento, se entretinha 
a zelar o quintal, foi alertada de que a sua 
casa ardia. A dona Lurdes Torres ainda 
entrou na casa, na tentativa de salvar 
alguns pertences e de extinguir o fogo. 
Foram precisos os vizinhos para a retirar 
do interior, sob pena de morrer queimada. 

A casa era de construção antiga, toda ela 
de madeiramento e tabiques, exceto as 
quatro paredes laterais, e, em poucos 
minutos, o telhado desabou. Já com o 

telhado em baixo, houve a explosão de 
uma botija de gás que lançou chamas e 
pedaços de objetos pelos ares, ferindo li-
geiramente um assistente. No teatro de 
operações estiveram dois camiões tanque 
e uma ambulância, com cerca de uma 
dúzia de bombeiros. A estrada nacional 
nQ 13, onde fica a casa, esteve cortada ao 
trânsito durante duas horas. A proteção 
civil esteve no local, mas a senhora foi 
morar para a casa de um dos seus filhos. 

José Torres Gomes 

Hortalândia: Projeto de sucesso do 
Centro Social da Juventude de Mar 
O projeto "Hortalândia", do 

Centro Social da Juventude de 
Mar, tem sido um sucesso e uma 
mais valia para as crianças. Neste 
momento, a horta produz legumes 
para consumo na cantina. Por isso, 
é para continuar no próximo ano 
escolar. 
Às quartas e sextas feiras, as 

crianças dos 3 aos 5 anos deixavam 
a rotina diária e, vestidas a rigor, 
deslocavam-se para a"Hortalándia". 
O trabalho no campo, era num 
terreno próximo do Jardim de 
Infância, cedido pela sócia Paula Cepa, 
que as esperava, pois havia que preparar 
a terra, comprar as plantas, plantar, 
regar, tirar as ervas e, noutra fase, já se 
procedia à apanha de vários produtos: 
alface, alho francês, repolho, coração 
de boi, feijão verde, corgete, couve flor, 
bróculos e couve roxa. 
As crianças dos 4 e 5 anos ocupavam a 

manhã das quartas feiras e as dos 3 anos a 
das sexta, na horta, para "plantar e a tirar 
ervas e tratar tudo com muito carinho", 
como nos referiam as educadoras Sérg ia 
Pereira e Sofia Sá. Para estas respon-
sáveis, o projeto foi "uma excelente 
ideia", já que , "as crianças gostam 
muito desta atividade porque e 
novidade", pois, se antigamente 
as crianças tinham um contacto 
direto com a terra ao acompanhar 
os pais para os campos, hoje isso 
não acontece. 
O resultado é simples: os produtos 

são consumidos "nos almoços 
saudáveis da nossa cantina", 
adiantam as responsáveis que 
consideram a experiência "muito 
positiva e interessante" para as 
crianças e "os próprios pais adoram"! 
Por outro lado, foi uma mais valia para 
algumas crianças que não consumiam 
alface na cantina e "passaram a comer 
da nossa alface, que é muito boa"! Por 

isso, o projeto "é para continuar, dada a 
qualidade do mesmo e a mais valia e en-
riquecimento para as crianças". Segundo 
as educadoras, o sucesso deste projeto 
"leva-nos a termos de aumentar o espaço 
para o próximo ano". 
Segundo Fernando Cepa, presidente 

do Centro Social da Juventude de Mar, 
este projeto nasceu para "dar a conhecer 
às crianças a origem dos produtos que 
consumiam na cantina"; por outro lado, é 
uma forma de "dar a conhecer às crianças 
todo o processo de cultivo dos produtos". 
E adianta que "em boa hora se deu início 

a este projeto, pois neste momento já 
começamos a consumir os produtos que 
são uma maravilha, pois são biológicos". 

Sampaio Azevedo 

Câmara Municipal atribui apoios 
financeiros às freguesias 

A Câmara Municipal de Esposende 
vai transferir uma verba de cerca de 
185 mil euros para Juntas de Freguesia 
procederem a obras, no âmbito do Plano 
de Investimento nas Freguesias 2016/17. 

I Na reunião do Executivo Municipal, 
realizada no passado dia 11 deste mês, 
nos Paços do Concelho, os vereadores 
aprovaram, por unanimidade, as cinco 
propostas levadas a votação, entre as 
quais sobressai o parecer positivo que 
foi dado ao apoio financeiro, no valor de 
149.459 euros para a junta de freguesia 
da União de Freguesias de Belinho e Mar, 
para execução das obras de ampliação 
do cemitério de Belinho. A mesma junta 
de freguesia vai receber, ainda, o valor 
de 3.100 euros, para pavimentação da 
travessa da rua padre Almeida, em S. 
Bartolomeu do Mar. 
Na mesma reunião, o Executivo 

Municipal aprovou conceder apoio 
financeiro no valor de 1.399 euros à junta 
de freguesia da União de Freguesias 
de Palmeira de Faro e Curvos, para a 
aquisição de uma máquina corta relvas e 
duas máquinas roçadoras. 
Já a pavimentação da rua do Barreiro, 

em RioTinto, mereceu o parecer positivo 
do Executivo Municipal que aprovou 
a atribuição de uma verba a rondar os 
27.800 euros à junta de freguesia da 
União de Freguesias de Fonte Boa e Rio 
Tinto. 
De igual modo, a instalação de um 

sistema de rega automática, no largo da 
Senhora da Guia, em Apúlia, mereceu a 
aprovação municipal, da transferência 
de 1.700 euros para a junta de freguesia 
da União de Freguesias de Apúlia e Fão. 

Fonte: CME 
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Esposende... há 120 anos 
O que se escrevia, ouvia e comentava 
O Ensino Leigo -« Volta a ser objecto das atenções 

em França o aumento extraordinário da criminalidade 
entre os menores. E como era natural, àparecem as 
declarações terminantes, mesmo por parte de homens 
insuspeitos, de que é necessário que a educação venha 
a ser de novo cristã e se forme o espírito das crianças 
e adolescentes, segundo os princípios religiosos, 
a fim de se opor uma forte barreira a essa terrível 
precocidade. O sr. H. Joly, antigo professor de Direito, 
membro da sociedade das prisões e o sr. Bonjean, 
juiz do tribunal do Sena, publicaram no "Matin" uma 
estatística, mostrando que os crimes e delitos dos 
menores, que haviam sido de 13.418 em 1841, foram 
36.036 emi896.A criminalidade dos menores triplicou, 
pois, em 55 anos!» 

A quem competir - «Constitui um perigo e uma 
vergonha o estado de ruína em que se encontra o 
armazém do porto aduaneiro. Levantamos o nosso 
brado perante quem compete para que providências 
sejam dadas, em ordem a que se mande reformar os 
madeiramentos desse armazém, que cederam ao peso 
do telhado e que se acham sustentados por escoras, 
podendo vir a ser a causa de lamentável desastre, 
muito para prever e recear, nesta ocasião em que é 
frequentado por trabalhadores e empregados daquela 
repartição fiscal, em virtude de parte dos salvados do 
vapor"Julian" estarem a recolher e a acondicionar ali». 

S. Paio d'Antas -- «Lá está, colocado no cimo da torre 
da igreja paroquial desta freguesia, um óptimo para-
raios, com um bom condutor para as descargas. Foi 
oferecido pelo ExmQ. Sr. Manuel José Alves'd'Azevedo, 
acreditado negociante no Porto e aqui importante 
proprietário. O sr. Azevedo é filho desta freguesia e já 
não é a primeira vez que emprega avultadas quantias 
em obras de verdadeira utilidade pública para esta 
freguesia. Bem-haja» 

Apúlia - «Tem corrido o tempo de feição, desde 
terça-feira, para trabalhos da pesca. Há três dias que 
dezenas de embarcações singram velozes as águas do 
oceano, à pesca do mexoalho, tendo feito uma colheita 
deveras remuneradora de tal crustáceo, que produz 
um excelente adubo para as terras» - A esta praia tem 
chegado ultimamente, muitas famílias para banhos». 

Senhora da Saúde - «No aprazível lugar de Outeiro, 
Marinhas, efectua-se hoje, em honra de Nossa Senhora 
da Saúde, a assaz conhecida Romaria a que costumam 
afluir muitos forasteiros». 

Hiate "Boa Nova" - «Teve uma descensão feliz este 
novo barco que no Domingo, 9, foi lançado à água 
nos estaleiros de Fão. No local reuniram-se muitas 
pessoas e maior seria a concorrência se a tarde se não 
apresentasse tão ventosa». 

S. Bartolomeu - «Nos próximos dias22, 23 e 24, terão 
lugar na freguesia de Maras costumadasfeirasfrancas, 
festividade e arraial a S. Bartolomeu, com brilhantes 
iluminações, fogos de artifício e duas bandas marciais. 
Em todos aqueles dias costumam afluir ali muitos 
romeiros de longe, montados em velhas e exóticas 
traquitanas, regurgitantes de pequerruchos que vão 
levar ao Santo milagreiro o lendário «pito negro». 

Administrador do Concelho - «O"Diário do Governo" 
publicou um decreto nomeando Administrador 
Substituto deste Concelho, o Sr. António da Graça 
Hipólito, deApúlia e exonerando do mesmo lugar, o sr. 
Joaquim José da Silva, benquisto cavalheiro de Golos, 
Marinhas». 

Marinhas - (Do correspondente João Moreno). 
- «Consta-nos, à última hora que a Escola do sexo 
feminino, que se acha desde a sua instalação no 
lugar da Igreja em uma casa que fora adequada para 
aquele mester e sob todas as precauções pedagógicas, 
vai ser transferida para uma casa qualquer, do lugar 
de Outeiro. Não acreditamos na informação por 
infundada e tornar-se absurda a sua realização. 
Se, porém, for verdadeira, teremos ocasião para 
largos comentários e assunto para as nossas futuras 
correspondências». 

Belinho - O correspondente Caracol, á falta de 
noticiário local, resolveu «dar pasto à imaginação com 
bolha para rabiscar qualquer prosa do noticiarismo» e, 
diz ele, « nesta minha telha sedenta de dizer-vos quatro 
tretas aborridas, como sempre, relativas às minhas 
impressões colhidas em 3 dias de passeata, a convite 
de um amigo, ao antigo Souto das Neves, Viana do 
Castelo, a presenciar a romagem de Nossa Sr Q das 

Neves que se venera no mesmo Souto, nos dias 4, 5 e 
6 de Agosto. (...) 
No dia 5, pelas -ri horas da manhã, saíu da igreja 

de Mujães para a Capela da Senhora das Neves uma 
aparatosa procissão, composta de muitos andores, 
cruzes, guiões e anjos; no couce da procissão vinha a 
figura da paródia ao exército de Carlos Magno. Pelas 
4 horas da tarde, fere-se a "monumental" palhaçada, 
num extenso palanque, espécie de estrado, a batalha 
de Carlos Magno com o almirante Balom. Muito bem 
no desempenho o Rei Cristão, o Oliveira e Ferrabrás. 
De resto, uma completa palhaçada, sem ordem nem 
jeito. Um deles, um brutamontes borracho a caír, 
ao dar uma reviravolta, tropeçou num pouco de 
"verdasco"... perdão , num outro e desaba ao fundo 
do palanque , arma tamanho reboliço, querendo dar 
a torto e a direito com a sua espada que quase estava 
prestes a rebentar uma verdadeira batalha de cacetes; 
não prosseguiu até ao resto a comédia, pela confusão 
em que tudo ficou». 

Fão - «Vão ser colocados por estes dias os primeiros 
lampiões para a iluminação das ruas desta localidade 
Folgamos imenso com o início deste melhoramento 
que há muito vem sendo o sonho doirado de todos 
os fãozenses e que em breves dias será levado a cabo 
por completo, graças aos incansáveis esforços dos 
bons filhos desta terra. Daqui felicitamos desde 
já os arrojados iniciadores de tão importante 
melhoramento, não esquecendo os nomes dos nossos 
compatriotas lsolino Borda, que no Brasil promoveu 
uma subscrição para comprados lampiões e do Sr. 
Eduardo de Matos a quem se deve agora a iniciação 
deste melhoramento. 

Cautela com as galinhas - «A Universidade de 
Coimbra, no ano letivo findo, deu-nos 172 raposas, 
sendo na faculdade de direito, 88; na de Matemática, 
25; na de Medicina, 6; na de Filosofia 51, e na de 
Teologia, 2. Cautela com as galinhas... 

(Respigos do Jornal "O Povo Espozendense" nº 213 de 
15 deAgosto de 1896) 
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Enquanto a Natureza ardia, políticos em Esposende 
"mimoseavam-se" com palavras 

Como é publicamente conhecido, Portugal tem vindo a 
ser flagelado por violentos incêndios, talvez muitos deles 
evitáveis se o homem, em vez de palavrear, agisse, no bom 
sentido do termo. Com efeito, os incêndios neste verão de 
2016 têm sido terríveis, como o são todos, fustigando 
freguesias, concelhos e distritos do Continente 
e Ilhas, incluindo o concelho de Esposende. 
Entretanto, na reunião da Câmara Municipal de 
Esposende, de -ri do corrente mês, motivado ou não 
pela circunstância referida no período anterior, 
o vereador do Partido Socialista, com assento no 
Executivo, João Nunes, no período "antes da ordem 
do dia", apresentou duas declarações, ambas afins 
ao tema "Bombeiros". Numa, João Nunes lembra o 
seguinte: "no dia 21 de Dezembro de 2015, entreguei, 
na Câmara Municipal, uma Proposta de Criação do 
Cartão Municipal de Bombeiro; em Fevereiro de 

2016, no dia 21, porque o prazo legal para inclusão 
na reunião camarária já extravasava em 12 vezes o 
estabelecido na alínea a), do riQ i do artigo 53Q, da 
lei 75/2013, voltei a lembrar o Senhor Presidente da 

Câmara para que a minha proposta, para a criação 
do referido Cartão Municipal de Bombeiro, fosse 
levada a sério"; passados 8 (oito) meses, (...) muitos 
continuarão a lamentar, como já lamentam e a não 
compreender a insensibilidade de quem, teimosamen-
te, mantém, na profundeza das gavetas municipais, o 
projeto do Cartão Municipal de Bombeiro". Noutra das 
duas declarações, consta uma proposta onde se pode ler, 
de entre outras passagens, o seguinte: "(...) proponho 
que a Câmara Municipal de Esposende, reunida hoje, 
em Sessão Ordinária, dia ri de Agosto de 2016, aprove 
um apoio extraordinário de 7.000,00€ (sete mil euros), 
que corresponde a cerca de 03% das disponibilidades 
financeiras, evidenciadas no Balancete da Tesouraria 
com data de 10 de Agosto. Este valor deverá ser entregue, 
em partes iguais, nas Corporações dos Bombeiros 
Voluntários de Esposende e de Fão". Não estivemos 
presentes na reunião, mas, de acordo com uma nota 

que nos chegou à redação, proveniente do Vereador 
João Nunes, o senhor Presidente da Câmara não se terá 
mostrado recetivo para pôr à discussão e à votação a 
proposta, "no entanto deixou porta aberta para colaborar: 

se no futuro próximo se justificar, daremos esse valor ou 
muito mais", lê-se na citada nota. 

Entretanto, com data de 12 de agosto, recebemos na 
nossa redação um comunicado da Comissão Politica 
da Secção de Esposende do PSD, de que transcrevemos 

algumas passagens. 
"Assistimos ontem a um dos mais lamentáveis 

episódios políticos de que há memória em Esposende, 
protagonizado peloVereador do PS João Nunes. (...) 
Há quem esteja imune às "diretivas" do partido e pense 

na defesa dos munícipes e do concelho no seu todo, como 
é o nosso caso, e quem se deixe toldar pelas formas mais 
medíocres e irresponsáveis de fazer política aprovei-
tando-se dos sentimentos mais nobres das pessoas de 

bem que valorizam o trabalho e o esforço levado a cabo 
pelos nossos bombeiros. Reportando-nos apenas a este 
mandato, o município auxiliou as duas Corporações 
de Bombeiros comparticipando na aquisição de duas 

ambulâncias, cedeu um terreno, atribuiu o subsídio 
anual aumentando-o em 7.000 euros relativamen-
te ao mandato anterior, apoiou em candidaturas 
a fundos comunitários, apresentou proposta para 
atribuição de isenções e apoios aos bombeiros 
(promessa feita publicamente pelo Presidente da 
Câmara muito antes da proposta apresentada pelo 
Vereador João Nunes) e finalmente concretizará, no 
próximo dia 19 de Agosto, um anseio muito antigo 
promovendo a construção de um monumento ao 

Bombeiro, em Esposende. (...) 
A cooperação institucional tem sido extraordiná-

ria, e é por isso que achamos absurda e totalmente 
desadequada a proposta de atribuir 7.000 c aos 
bombeiros, quando ainda há 8 dias foi aprovado, 
por unanimidade, portando também com o voto 
do Vereador do PS João Nunes, um apoio de 35.000 
euros. O esforço dos Bombeiros é compreendi-
do e os seus apelos atendidos pelo município e 
pelo seu Presidente ao longo de todo o ano e em 
todas as situações que o justifiquem. O que custa 

compreender é como é que se tentam aproveitar desse 
mesmo esforço para fazer política e para envenenar a 
opinião pública e os próprios bombeiros contra a Câmara 
e contra o seu Presidente. Os BOMBEIROS merecem 
mais respeito. As duas CORPORACÕES merecem mais 
respeito. 
Enquanto a proteção civil municipal, o Vereador e o 

Presidente acompanham todo o trabalho desenvolvi-
do no teatro de operações, mesmo pela noite dentro, 
outros, possuídos por um oportunismo inqualificável, 
apressam-se em apresentar propostas demagógicas e 
populistas. Dá mesmo que pensar! Tal como o tempo 
tem comprovado, os Bombeiros sabem bem em quem 
podem confiar". 



Futebol 
Época Desportiva 2016/2017 dos Clubes Concelhios 

Campeonatos Distritais da A. F. de Braga 

Aépoca desportiva 2o16/2o17, na modalidadedefutebol, no concelho de Esposende, 
tem início oficial no corrente mês de agosto, mais precisamente no próximo dia 
21, quando co-meça o campeonato distrital da A.F. de Braga, divisão Pró Nacional, 
escalão sénior. Tal como na temporada passada, o concelho de Esposende terá sete 
clubes, com diferentes equipas em competição, a saber: Forjães S.C.; U.D. de Vila 
Chã; C.F. de Fão; G.D. de Apúlia. Destes sete clubes, quatro têm equipas seniores 
(Forjães, Vila Chã, Marinhas e ADE) que vão participar no já referido campeonato 
da divisão Pró Nacional, sendo que todos, para além das quatro equipas do escalão 
sénior, terão várias equipas a participar nos diferentes escalões das denominadas 
camadas jovens, em futebol de 11 e futebol de 7, de que daremos informação 
oportunamente. Farol de Esposende, no início de mais uma temporada, formula 
votos de êxitos desportivos para todas as equipas do concelho de Esposende. 

Entretanto, e como acima referimos, os primeiros a entrar em ação serão os 
seniores, da divisão Pró Nacional, cujos jogos das primeiras três jornadas são os 
seguintes: 

1.3 Jornada (21/08) 
Porto D'Ave - Esposende 
Arões - Marinhas 
Forjães - Amares 
Santa Eulália - Vila Chã 

2. Jornada (28/08) 
Esposende - Joane 
Marinhas - N inense 
Terras de Bouro 
Forjães 
Vila Chã -Taipas 

3. Jornada (04/09) 
Esposende - Vieira 
Porto D'Ave - Marinhas 
Forjães - Vila Chã 

Campeonato Nacional de SUB 15 - Juniores C 

Conforme divulgámos na altura oportuna, a equipa de SUB 15 da ADE foi 
a vencedora do campeonato da Divisão de Honra da A.F. de Braga, época 

2015/2016, conquistando, por isso, 6 direito de subir ao campeonato nacional 
desta categoria, na época 2016/2017. Assim, a partir do próximo dia 28 deste mês, 
os jovens da ADE começarão o seu campeonato, sendo certo que será a única 
equipa da modalidade de futebol a representar o concelho de Esposende a nível 

nacional. Em nosso entender, independentemente de esta equipa pertencer 
a um dos clubes do concelho, no caso é a ADE, mas poderia ser outro qualquer 
clube concelhio, achamos que, logo a partir do momento em que se soube que 
esta iria ser a realidade, na temporada desportiva 2016/2017 (e soube-se em 
21 de maio passado), todos os interessados pelo fenómeno desportivo e que 

pugnam pela melhor representação desportiva do concelho deveriam pensar 
em acautelar os interesses coletivos. Em primeiro lugar, (não sabemos se isso 
aconteceu) deveria ser a equipa diretiva da ADE a fazer os necessários contactos 
com todos os jovens deste escalão que, na temporada 2015/2016, atuaram nas 
equipas concelhias, convidando-os a envergarem as camisolas da ADE, na época 
2016/2017, com a devida anuência dos pais e encarregados de educação, para 
representarem, com honra e dignidade, o concelho de Esposende a nível nacional. 
Depois de abordados os jovens jogadores, os mesmos dirigentes, por razões de 
boa conduta desportiva e também por lealdade, deveriam dialogar (também 

desconhecemos se aconteceu) sobre o assunto com os dirigentes dos clubes 
concelhios, onde atuaram, na época passada, os jogadores que se mostrassem 
interessados e aderissem ao convite formulado, sensibilizando-os para um facto 
que .este ano se passa na ADE mas que, em próximos anos, poderá acontecer em 
qualquer outro clube e em qualquer escalão das camadas jovens. Por último, 
sensibilizar a Autarquia (e também neste particular nada sabemos), um dos 
principais financiadores da atividade desportiva, nos escalões de formação, 
para, se preciso, interceder no sentido de se encontrar na área do Município os 

recursos humanos necessários para representar, o mais dignamente possível, a 
nível nacional, o concelho de Esposende. 
Ao que apurámos, as "coisas" não se terão passado bem assim e a equipa de 

SUB 15 da ADE, época 2016/2017, vai apresentar-se nos jogos com os atletas que 
conseguiu inscrever sendo que, segundo nos afi rmaram, alguns jovens jogadores, 

que atuaram em equipas concelhias, na época passada, serão adversários da 
ADE, jogando no mesmo campeonato, mas por outros clubes. Também nos 
disseram que houve jogadores de outras equipas concelhias que vieram treinar 
a Esposende (ADE), mas, ao serem chamados de traidores, por eventualmente 
ingressarem na ADE, deixaram os treinos, simplesmente! Se isto.for verdade, 
que mal está o desporto também no concelho de Esposende! Quão mesquinha 
quanto doentia e desnecessária rivalidade continua a grassar entre localidades 
do mesmo Município, quando o século XXI já vai com 16 anos de existência! 

Eis as 12 equipas que constituem a Série A, do Campeonato Nacional de SUB 
15, época 2016/2017: Famalicão, Palmeiras ( Braga), Guimarães, Esposende, Rio 
Ave, Gil Vicente, Vianense, Limianos,, Braga, Moreirense, Bragança, Cachão 
(Bragança). 

Jornadas 
i. Jornada (28/08) 
Guimarães - Esposende 

Jornada (04/09) 
Esposende-Cachão 

Canoagem 
Provas Internacionais 

Nos meses de julho e agosto, até à data em que compomos esta edição, 
foram muitas as provas de canoagem realizadas no país e no estrangeiro, ,nas 
quais participaram , 
dezenas de atletas do 
concelho de Esposende, 
sendo que alguns deles 
representaram ao mais 
alto nível os seus clubes, 
o nosso concelho e 
até Portugal. Assim, 
na Taça do Mundo de 
Maratonas, decorrida 
em Prado, Vila Verde, 
onde estiveram alguns 

•))) Alfredo Faria e Miguel Rodrigues 
dos canoístas melhores 
do mundo, Miguel Rodrigues, do G.C.D.R. de Gemeses, em Ki, escalão sub-23, 
ao ficar em 3.º lugar, conquistou a Medalha de Bronze, enquanto Alfredo Faria, 
também do G.C.D.R. de Gemeses, nessa mesma prova, ficou muito perto do 
pódio, classificando-se em 5.º lugar, em Kl seniores. 

Entretanto, na Bielorrússia, outro atleta do G.C.D.R. de Gemeses, Ruben 
Vilas Boas, em K2 júnior, alcançou um honroso 8.º lugar, na final do Mundial de 
Velocidade para juniores e sub-23. 

Campeonato Nacional de Regatas em Linha 
Decorreu em Montemor-o-Velho, o Campeonato Nacional de Regatas em 

Linha, agora para os escalões de Iniciados, Infantis e Cadetes, competição em 

que participaram centenas de atletas, de entre os quais os valorosos canoístas do 
concelho de Esposende, alguns deles com resultados excelentes, designadamente 
alcançando títulos de campeões nacionais. Eis os atletas que alcançaram a 
Medalha de Ouro, portanto sagraram-se campeões nacionais: Adolfo Ferreira, 
do CN de Fão ( Kl Iniciados:1000m); Filipa Santos/Sofia Lopes, do G.C.D.R. de 
Gemeses ( K2 Infantis 5oom).Atletas que ficaram no 2.º lugar, obtendo a Medalha 
de Prata: Gonçalo Torres/Rúben Vale, do CN de Fão (C2, 2oom); Duarte Sá/Filipe 
Pilar, do G.C.D.R. de Gemeses ( K2 Iniciados moam). Atletas que conquistaram a 
Medalha de Bronze, correspondente ao 3. 9 lugar: GonçaloTorres/Rúben Vale, do 
CN de Fão (C2, l000m); Vitória Ferreira/Inês Soares/Sofia Ferreira/Sara Ferreira, 
do CN de Fão ( K4 soam, Infantis Femininos); Vitória Ferreira/Inês Soares, do CN 
de Fão ( K2, soam, Infantis Femininos); João Pereira/João Penetra, do G.C.D.R. de 
Gemeses ( K2 Infantis l000m); Filipa Santos, do G.C.D.R. de Gemeses ( K1 soam, 
Infantis Femininos). 

Coletivamente, nesta prova, o CN Ponte de Lima foi o vencedor; o G.C.D.R. 
de Gemeses foi o 6; o CN Fão foi -nº e o Rio Neiva posicionou-se no 26º lugar. 
Somando os resultados desta jornada ao das provas de Seniores, Juniores e 

Veteranos, o título foi para o CN Ponte Lima, com 3892 pontos; o G.C.D.R. de 
Gemeses ficou no 79 lugar, com 1492 pontos; o CN Fão foi 15º classificado, com 
852 pontos; e o Rio Neiva alcançou o 28º lugar, com 244, entre 51 clubes presentes, 
com um total de mais de Goa canoístas. 

Vela 
Gonçalo Peixoto' O melhor Portugês no 

Campeonato da Europa de Vela - Classe Laser 
Durante 6 longos dias, decorreu o 

Campeonato da Europa de Vela na 
Classe Laser 4.7., Crozon- Morgat 
(França), no qual participaram 400 
jovens velejadores. Com 16 anos, o 
jovem esposendense Gonçalo Peixoto, 
com 16 anos de idade, representou 

I n' 

t,3f 

Portugal, com mais 3 velejadores 
elegíveis após fase de qualificação 
nacional, acompanhado pelo seu 
treinador, Arménio Rodrigues 
(Clube Naval de Leça), integrado na 

Ciclismo 
João Benta, i8. lugar, na Volta a Portugal em Bicicleta 

O valoroso ciclista esposendense, natural de Marinhas, 

terminou a 78.2 edição da Volta a Portugal, em bicicleta, 
na i8 posição da classificação geral, prova ganha pelo 
ciclista Rui Vinhas, em representação da equipa do W52 
Quintanilha/FC Porto. O nosso ciclista, envergando a 
camisola do Louletano, de que era chefe de fila, fez uma 
boa Volta a Portugal, tendo estado posicionado no 5º 
lugar da geral, posição que perdeu na etapa que passou na 

Serra da Estrela, onde a sua prestação não foi a esperada, 
nem desejada por ele e por nós, talvez porque o atleta se 
ressentisse de vários ferimentos que contraiu num treino, 
dias antes da denominada etapa rainha. 

Seja como for, João Benta, ao ficar no denominado "top 
20", é digno de elogios merecidos, pois ficou à frente de 
corredores de grande nomeada do pelotão nacional e até 
internacional. Parabéns, João! 

• 

seleção nacional, de onde sairão, 
muito provavelmente, os melhores 
velejadores portugueses. 
O campeonato caracterizou-se 

por uma fase de qualificação, com 3 
dias com pouco vento, e por outros 
3 dias de finais, com vento médio e 
ondulação. Realizaram-se um total de 
12 regatas para cada frota, contando 
as 10 melhores regatas de cada 
velejador. O Gonçalo Peixoto foi o 
melhor português, na i6 posição do 
grupo de bronze. O atleta acabou por 
considerar ter atingido os objetivos 
neste Campeonato da Europa, 
especialmente o fantástico arranque, 
com 2º e 12º lugares, nas duas ias 
regatas. 

Esta foi a última prova na classe 
Laser 4.7. Agora, o atleta evoluirá 
para a classe " Laser Radial", o que se 
traduzirá numa alteração significativa 
e de outra exigência, dado o aumento 
da área velica (5,76m2). 
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Incêndios no Concelho de Esposende 
O concelho de Esposende não escapou à fúria 

das chamas, que, de norte a sul do Continente e 
também nas ilhas, fustigaram dezenas e dezenas 
de populações, queimando centenas de hectares 
de floresta, dezenas de habitações e edifícios 
devolutos, e causaram mortes, sobretudo na 
Madeira. Na área do nosso município, as localidades 
afetadas pelas chamas foram as de Curvos e deVila 
Chã, que, situando-se na periferia do concelho 
de Barcelos, onde terá tido origem um grande 
incêndio, que, galgando, para oeste, pelas matas 
cheias de matéria comburente. nas freguesias de 
Tamel Santa Leocádia. Vilar do Monte, Creixomil, 
Vila Cova e Feitos, entrou no nosso concelho. 
Dado o alarme, de imediato os abnegados 

bombeiros, como sempre o fazem, foram para o 
local de intervenção e. desde o dia 7 até ao dia 14 do 
mês corrente, ininterruptamente. jamais deixaram 
de fazer frente às chamas, em defesa da floresta e, 
muito principalmente, das populações. De acordo 
com o Comandante dos Bombeiros Voluntários de 
Esposende, para combater os incêndios em Curvos 
e Vila Chã, que consumiram cerca de go hectares 
de mato e povoamento florestal, estiveram em 
ação cerca de 130 bombeiros, das corporações 
de Esposende, Fão. Viatodos e de dois grupos de 
reforço de combate a incêndios florestais de Lisboa 
e de Portalegre. Ainda de acordo com Juvenal 
Campos, para além das viaturas dos Bombeiros, 
de combate a incêndios, auxiliaram os soldados 
da paz três máquinas de rasto, com as respetivas 
tripulações, registando-se também o prestimoso 
auxílio dado pelas muitas cistemas, cheias de 
água, na sequência de uma onde de solidarieda-
de proveniente dos habitantes das localidades 
atingidas, que se organizaram e. em articulação 
com os bombeiros, foram uma incomensurável 
mais valia no combate ao incêndio. Mesmo assim. 
durante pelo menos seis dias, arderam muitos 
hectares de floresta no concelho de Esposende, que, 
assim, ficou mais pobre, não havendo, felizmente, 
vítimas pessoais a lamentar, nem perdas de 
habitações. Durante sete dias, os bombeiros e 
quem os ajudou foram incansáveis, combatendo, 
em momentos, até à exaustão, para travar a 
violência das chamas. Segundo Juvenal Campos, 
os pequenos aviões, denominados "Fireboss", que 
pudemos ver recolher água no rio Cávado, em 
Esposende, não tiveram intervenção no incêndio 
no nosso concelho. 
Juvenal Campos, comandante dos Bombeiros 

Voluntários de Esposende e um dos responsá-
veis pela coordenação das operações, não poupa 
elogios aos soldados da paz e a todos quantos 
com eles colaboraram, fazendo .também questão 
de assinalar e agradecer a receção carinhosa das 
populações e as mensagens de encorajamento 
-recebidas, para além da oferta da muita água que 
lhes fizeram chegar. 

Obrigada pela 
vossa ajuda! 

PUB 
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hospihal vaLenlim ribeiro 

sanha casa da nusertcórdia de esposende 

AO COMEMORAR O SEU CENTENÁRIO, O HOSPITAL DE ESPOSENDE - VALENTIM 
RIBEIRO OFERECE NOVOS SERVIÇOS À COMUNIDADE 

NOVAS VALÊNCIAS 

ENDOSCOPIA E COLONOSCOPIA COM SEDAÇÃO 
TRATAMENTOS OSTEOPATIA 
ACORDO ADVANCECARE 

ESPECIALIDADES 

CIRURGIA VASCULAR.CARDIOLOGIA.CIRURGIA 
GERALCIRURGIA PEDIÁTRICA.CIRURGIA 
PLÁSTICA.ENDOCRINOLOGIA.FISIATRIA 
GINECOLOGIA/OBSTETRICIA.IMUNOALERGOLOGIA 
MEDICINA DENTÁRIA.MEDICINA GERAL E 
FAMILIAR.NEUROCIRURGIA.NEUROLOGIA 
OFTALMOLOGIA.ORTOPEDIA.OTORRINO 
PATOLOGIA DIGESTIVA.PEDIATRIA 
PEDOPSIQUIATRIA.PNEUMOLOGIA 
PSIQUIATRIA.UROLOGIA.NUTRIÇÃO.PSICOLOGIA 
PSICOTERAPIA.TERAPIA DA FALA 

SERVIÇOS 

CUIDADOS CONTINUADOS.CONSULTA A TEMPO E 
HORAS (CTH).MEIOS COMPLEMENTARES DE 
DIAGONÓSTICO.SERVIÇO DE CIRUGIA.MEDICINA 
FISICA E REABILITAÇÃO.ENDOSCOPIA 
COLONOSCOPIA COM E SEM SEDAÇÃO 

ATENDIMENTO MÉDICO PERMANENTE 

TODOS OS DIAS E A QUALQUER HORA 

ACORDOS E CONVENÇÕES 
SNS.ADSE.ADVANCECAREAGEAS.CGD.IASFA 
SAD-GNR.SAD-PSP.SAMS 

NOVO 

Advancecare 

APOIO AO UTENTE 

454' Mg 969 480 @ hospital@scmesposende.pt (Z; www.hospital-esposende.pt 

* Av. Dr. Barros Lima, 4740-203 Esposende 

EXPERIÊNCIA QUE FAZ A DIFERENÇA! 


